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Высокие рубежи Страны Советов
С Е Д Ь М А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  В О С Ь М О Г О  С О З Ы В А

в  Кремле продолжает ра
ботать Верховный Совет 
СССР — высший орган го
сударственной власти стра
ны. Депутаты анализируют 
итоги третьего года пятилет
ки, определяют перспективы 
развития народного хозяйст
ва. Одобренные накануне 
сессии Пленумом ЦК КПСС 
проекты государственных 
плана и бюджета на 1974 год 
— в центре внимания участ
ников сессии.

Посланцы народов нашей 
Родины, выражая мысли 
всех советских людей, харак
теризуют новые планы как 
очередное проявление забо
ты Коммунистической пар
тии , Советского Союза о 
дальнейшем росте экономи
ческого потенциала страны, 
повышении материального 
благосостоя'кия и культур
ного уровня народа.

Депутаты единодушно под
черкивают. что с каждым го
дом растет международный 
авторитет Советского госу
дарства. Определяющую 
роль в этом играют претво
рение в жизнь Программы 
мира, принятой XXIV съез
дом КПСС, успехи в хозяй
ственном и культурном 
строительстве.

Выступающие на сессии 
выражают уверенность, что 
советский народ в четвертом 
году пятилетки будет тру
диться еще лучше, еще про
дуктивнее. 1974-й станет 
опрёделяющим годо.м в реше
нии задач девятой пятилет
ки. -

Первым в прениях вы
ступил депутат Ф. Л. Кохо- 
нов, заместитель Председа
теля Совета Министров Бе
лорусской ССР, председа
тель Госплана республики.

Труженикн городов и сел 
. Белоруссии, сказал он, ши
роко развернули социалисти
ческое соревнование на всех 
участках хозяйственного н 
культурного строительства. 
Республика с хорошими- по
казателями завершает 1973 
год. Промышленность выпол
нила досрочно план одиннад
цати мёсяцев по реализации 
продукции. Значительны до
стижения и сельского хозяй
ства.

Оратор сообщил, что на
циональный доход за три го
да пятилетки возрастет на 
27,7 процента. Это больше, 
чем запланировано. Ф. Л. 
Кохонов подробно рассказал 
о перспективах развития на
родного хозяйства Белорус
ской ССР на 1974 год. :

Депутат внес ряд предло
жений. Необходимо, заявил 
он, чтобы Госплан СССР н 
Государственный комитет 
Совета Министров СССР по 
науке и технике совместно с 
другими министерствами 
приняли действенные меры 
по. техническому перевоору
жению предприятий, выпу
скающих товары народного 
потребления.

Как и весь советский на
род, трудящиеся Советской 
Литвы в третьем, решающем 
году пятилетки продолжали 
интенсивное развитие народ
ного хозяйства республики, 
вели поиск новых резервов 
роста ; производительности 
труда, экономии материаль
ных и трудовых ресурсрв, 
сказал председатель Литов
ского республиканского сове
та профсоюзов депутат К. И. 
Мацкёввчус. Инициатива и 
творчество ■ рабочих, колхоз
ников и специалистов, целых 
производственных коллекти
вов стали. основным содержа
нием жизнедеятельности 
предприятий, важной движу

щей силой развития экономи
ки республики. Литовский 
народ глубоко благодарен 
Центральному Комитету 
Коммунистической партии, 
Советскому государству за 
высокую оценку его работы 
— награждение республики 
орденом Дружбы народов.
, К. И. Мацкевичус привел 
данные, характеризующие 
рост отраслей промышленно
сти, науки, культуры рес
публики, рост благосостоя
ния трудящихся. Он подроб
но остановился на пробле
мах, связанных с програм
мой интенсивного развития 
животноводства, строительст
ва животноводческих ком
плексов.

На трибуне депутат В. С. 
Федоров — .министр нефте
перерабатывающей и нефте
химической промышленности 
СССР.

Б итогах выполнения пла
на трех лет пятилетки, в 
проектах плана и бюджета 
на 1974 год, представлен
ных на рассмотрение Берхов- 
ного Совета, подчеркнул ора
тор. воплощены трудовой 
подвиг советского народа, 
плоды гигантской политиче
ской и организационной ра
боты, которую кропотливо и 
повседневно ведет Комму
нистическая партия, ее ле
нинский Центральный Коми
тет, Политбюро ЦК во главе 
с , Генеральным секретарем 
ЦК Леонидом Ильичом Бре- 
Жневы.м.

14 декабря в 9 часов.утра 
В зале заседаний палат Бер- 
хо.вного Совета СССР нача- 
лЬоь' третье- заседание Сове
та Национальностей.

Продолжительными апло
дисментами депутаты и гости 
встретили товарищей А. Я. 
Пельше, Д. С. Полянского, 
А. Н. Шелепина, П. М. Маг 
шёрова, Б. Н. Пономарева, 
Д. Ф. Устинова.

Председательствовал заме
ститель Председателя Сове
та, Национальностей депутат 

' Е. 3. Залиев.
На заседании продолжа

лось обсуждение докладов о 
Государственном плане раз
вития народного хозяйства 
•СССР на 1974 год, о Госу
дарственном бюджете СССР 
на 1974 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
СССР за 1972 год.

Министр подробно остано
вился на перспективах разви
тия нефтеперерабатывающей 
и нефтехимической промыш
ленности страны.

В. С. Федоров говорил о 
необходимости технического 
перевооружения отрасли.

Промышленность Буря
тии. заявил директор Улан- 
Удэнского авиационного за
вода депутат С. И. Исаев, 
по предварительным данным, 
за три года пятилетки уве
личит выпуск продукции по 
сравнению с 1970 годом поч
ти на треть. Несмотря на 
трудные погодные условия 
последних лет, среднегодо
вое производство зерна было 
не ниже, а даже несколько 
выше среднегодового произ
водства его в прошлой пяти
летке.

Областная партийная ор
ганизация, трудящиеся рес
публики, продолжал оратор, 
отдают себе отчет в том, что 
есть много резервов и воз
можностей для дальнейшего 
увеличения производства 
промышленной и сельскохо
зяйственной продукции. На 
болёе полном использовании 
этих резервов и сосредоточег 
но сейчас внимание партий
ных, профсоюзных и ко.мсо- 
мольских организаций, тру
довых коллективов.

Председатель Совета Ми
нистров Туркменской ССР 
депутат О. Н. Оразмухоме- 
дов сообщил, что годовой 
план производства , и реали
зации промышленной про
дукции республикой будет 
выполнен досрочно. Большие 
успехи достигнуты тружени
ками сельского хозяйства. В 
закрома Родины поступило 
свыше миллиона тонн турк
менского хлопка — на 100 
тысяч тонн больше, чем 
предусмотрено, планом на ко
нец пятилетки.

Депутат рассказал о поло
жении дел. в сельском хозяй
стве, уделив особое внима
ние расширению поливного 
поля, вопросам механизации 
возделывания хлопчатника и 
производства тонковолокни
стых сортов хлопка. Он ука
зал на необходимость улуч
шить снабжение хлопкоро
бов новыми, более мощными 
пропашными тракторами и 
сельхозорудиями, а также 
более эффективными дефо
лиантами.

Представленные на рас
смотрение сессии, продол
жал оратор, проекты Госу
дарственного плана ССХ1Р и 
Государственного бюджета 
СССР на' 1974. год преду
сматривают йысокие темпы 
развития народного хозяйст
ва. Намечается ускоренное 
развитие всех отраслей на
родного хозяйства Туркмени
стана.

План 1973 года для трудя
щихся Эстонии, как н для 
всего советского народа, был 
нелегким, сказал с трибуны 
сессии председатель колхоза 
«Лустивере» йыгеваского 
района депутат М. Э. Кууск-

ла. Тем не менее упорная 
борьба всех тружеников рес
публики обеспечила в целом 
успешное выполнение плано
вых заданий и социалистиче
ских обязательств. 97 про
центов прироста промышлен
ной продукции получено за 
счет роста производительно
сти труда.

Работники сельского хо
зяйства Эстонской ССР 
принимают дополнительные 
меры для интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства, рационального ис
пользования всех ресурсов, 
направленных на дальней
шее повышение продуктивно
сти скота и урожая сельско
хозяйственных культур.

Б обсуждаемом на сессии 
народнохозяйственном плане 
на 1974 год для сельского 
хозяйства республики пре
дусматриваются напрянсен- 
ные задания. Рабочие сов
хозов и колхозов, весь эс
тонский народ с энтузиаз
мом готовятся к выполнению 
этих слолсных задач.

Председатель Совета Ми
нистров Кабардино-Балкар
ской АССР депутат К. С. 
Кушхов заявил, что пред
ставленные Верховному Со
вету доклады и документы 
выслушаны с чувством удо
влетворения и радости. Они 
свидетельствуют, что совет
ский народ успешно осущест
вляет пятилетний план, раз
работанный на основе Ди
ректив XXIV съезда КПСС. 
Определенный вклад в обще
народное дело внесли трудя
щиеся Кабардино-Балкарии. 
Объем промыш.ченного про
изводства республики в этом 
году по сравнению с 1963 го
дом увеличится более чем в 
три раза.

Представитель Кабардино- 
Балкарии заявил,' что про
мышленность и сельское хо
зяйство республики обеспе
чат выполнение пятилетнего 
плана. Он предложил утвер
дить Государственный план 
СССР и Государственный 
бюджет СССР на 1974 год.

Как и весь советский на
род, трудящиеся Советской 
Тувы горячо одобряют ле
нинскую внутреннюю и 
внешнюю политику ЦК 
КПСС, деятельность его По
литбюро, лично Генерально
го секретаря нашей партии 
товарища Л. И. Брежнева, 
сказал Председатель Совета 
Министров Тувинской АССР 
депутат М. К. Мендуме. У 
всех людей Страны Советов 
вызывает чувство большой 
удовлетворенности и гордо
сти рост международного 
престижа и авторитета на
шей великой социалистиче
ской Родины. Мы постоянно 
чувствуем, что ЦК нашей 
партии. Советское прави
тельство с oc t̂eoй настойчи
востью и последовательно
стью осуществляют задачи, 
направленные на дальней
ший успешный подъем эко
номики и культуры страны, 
повышение благосостояния 
советских людей.

Яркий пример тому — 
Тувинская Автономная Со
циалистическая Республика. 
За исторически короткий 
срок в Туве заново созданы 
новые отрасли народного хо
зяйства, такие, как цветная 
металлургия, производство 
строительных материалов, 
пищевая, угольная и горно
рудная промышленность.

М. К. Мендуме одобрил 
проекты Государственного 
плана и бюджета СССР на 
1974 год и заверил Берхов- 
ный Совет СССР, ЦК 
КПСС и правительство Со
юза ССР в том, что трудя
щиеся Советской Тувы при
ложат все силы к тому, что
бы успешно выполнить зада
ния четвертого года пяти
летки.

На этом третье заседание 
Совета Национальностей за
кончилось.

В 12 часов в , Большом 
Кремлевском дворце состоя
лось второе совместное за
седание Совета Союза и Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР.

В зале присутствуют мно
гочисленные гости — пред
ставители трудящихся Мо
сквы и столичной области, 
дипломаты, а1шредитованные 
в Советсксик Союзе, журна
листы.

Собравшиеся бурными, 
продолжительными аплоди

сментами, стоя встретили то
варищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, А. А. Гре
чко, В. В. Гришина, А. А. 
Громыко, А. П. Кирилёнко, 
Ф. Д. Кулакова, Д. А. Ку
наева, К. Т. Мазурова, А. Я. 
Пельше, Н. В. Подгорного, 
Д. С. Полянского, М. А. Су
слова, А. И. Шелепина, 
П. Н. Демнчева, П. М. Ма- 
шерова, Б. Н. Пономарева, 
Г. В. Романова, М. С. Соло- 
мёнцева, Д. Ф. Устинова, 
В. И. Долгих, И. В. Капито
нова, К. Ф. Катушева.

Заседание открыла Пред
седатель Совета Националь
ностей депутат Я. С. На- 
сриддинова.

там Министров союзных рес
публик необходимо усилить 
внимание к экономному рас
ходованию материальных ре
сурсов и принять конкрет
ные меры по обеспечению 
выполнения заданий XXIV 
съезда партии по этому воп
росу. Бережливость во всём 
должна стать' законом дея
тельности коллективов пред
приятий, строек, колхозов н 
совхозов.

С заключительным словом 
по первому пункту повестки 
дня — «О Государственном 
плане развития народного хо
зяйства СССР на 1974 год», 
выступил заместитель Пред- 
седате.ля' Совета Министров 
СССР, председатель Госпла
на СССР депутат И. К. Бай
баков.

Планово.бюджетные и от
раслевые комиссии в своих 
заключениях подчеркнули 
необходи.мость дальнейшего 
улучшения дела капитально
го строительства и • ускоре
ния ввода в действие основ
ных фондов и производствен
ных мощностей.

Совет Национальностей и 
Совет Союза Верховного Со
вета СССР всесторонне рас
смотрели представленный 
Советом Министров СССР 
Государственный план разви
тия народного хозяйства на 
1974 год, сказал он. В за
ключениях и содокладах пла- 
ново-бюднгетных и отрасле
вых комиссий палат Верхов
ного Совета СССР и выступ- 

: лениях депутатов подчерки
валось, что народнохозяйст
венный план на 1974 год яв
ляется крупным шагом в 
реализации задач XXIV съез
да 1{ПСС по дальнейшему 
развитию экономики страны 
и повышению уровня жизни 
народа. В содокладах плано
во-бюджетных и отраслевых 
комиссий и выступлениях 
депутатов план получил пол
ное одобрение.

Вместе с тем планово-бюд
жетные и отраслевые комис
сии палат Верховного Совета 
СССР внесли предложения 
об увеличейии реализации 
хлопчатобумажных, шерстя
ных н шелковых тканей, обу
ви, трикотажных изделий и 
других видов товаров народ
ного потребления на общую 
сумму 155 миллионов руб
лей.

Как уже отмечалось на 
настоящей сессии, прюдол- 
жал Н. К. Байбаков, меро
приятия по концентрации 
капитальных вложений по
зволили в 1973 году уско
рить ввод в действие основ
ных фондов и производст
венных мощностей. Однако 
задачи дальнейшего , разви
тия народного .хозяйства тре
буют улучшения организа
ции капитального строитель
ства, поднятия его на, новый, 
более, высокий уровень. 
Строительным министерст
вам и .министерствам-заказ- 
чика.м необходи.мо тщательно 
рассмотреть вопросы органи
зации строительства важ
нейших объектов с тем, что
бы иметь четкий график осу
ществления работ по важ
нейшим пусковым объектам 
и обеспе.чнть его,' вьшолпе- 
ние.

Это позволит увеличить 
доходы почти на 122 мил
лиона рублей, которые будут 
направлены на благоустрой
ство районных центров, горо
дов районного подчинения и 
рабочих поселков, рекон
струкцию и ремонт больниц, 
школ и других социально
культурных учреждений и 
приобретение для них инвен
таря, а также и на другие 
нужды. По поручению Сове
та Министров СССР разре
шите доложить вам, что эти 
пред.тожения рассмотрены и 
приняты. Соответствующие 
уточнения будут внесены в 
народнохозяйственный план 
на 1974 год.

При обсуждении народно
хозяйственного плана на за
седаниях обеих палат Бер- 
ховного Совета депутаты 
внесли ряд важных предло
жений, направленных, на 
дальнейшее повышение эф
фективности производства и 
нитенсификации развития 
нашей экономики, а также 
на более полное использова
ние резервов, имеющихся в 
народном хозяйстве, и преяс- 
де всего за счет лучшего 
использования действующих 
и ускорения освоения новых 
мощностей, рационального 
использования материальных 
н финансовых ресурсов, лик
видации потерь рабочего 
времени и др.

Использование этих ре
зервов . требует улучшения 
хозяйственной деятельности 
всех предприятий, строек, 
колхозов, совхозов, органи
заций н учреждений, повы
шения уровня государствен
ной плановой дисциплины, 
что вновь, было подчеркнуто 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС'Л. И. Брежневым 
на состоявшемся накануне 
сессии Пленуме ЦК КПСС.

Заслуживают всемерной 
поддержки предложения . о 
необходимости более эконом
ного расходования матери
альных ресурсов и наведения 
порядка в их нормировании, 
содержащиеся в содокладах 
планово-бюджетных комиссий 
и в выступлениях депута'тов. 
Это большой н важный воп
рос. Поэтому министерствам 
и ведомствам СССР и Сове-

В содокладах планово- 
бюджетных и отраслевых ко
миссий Совета Союза пра
вильно обращалось внимание 
на необходимость развития 
специализированного произ
водства продукции межот
раслевого применения, не
удовлетворительное строи
тельство предприятий по вы
пуску этой продукции мини
стерствами станкостроитель
ной и инструментальной 
промышленности и тяжело
го, энергетического и транс
портного машиностро.бния.

Мннстаякопрому и другим 
машиностроительным мини- 
CTeipcTBaM необходимо тща
тельно рассмотреть этот воп
рос и принять меры к уско
рению развития мощностей 
как заготовительного произ
водства, так и продукции 

, межотраслевого применения.
Планово-бюджетные ко

миссии в своих заключениях 
по народнохозяйственному 
плану на 1974 год отметили 
неудовлетворительное поло
жение дел с обеспечением 
народного хозяйства запас
ными частями ко многим ви
дам машин и механизмов.

В целях более полного 
удовлетворения потребно
стей народного хозяйства в 
запасных частях в плане на 
1974 год предусматривается 
значительное увеличение 
производства их и расширен 
и.менной перечень дефицит
ных запасных частей. При 
этом темпы роста производ
ства запасных частей ко мно
гим видам машин и обору
дования опережают темпы 
роста их выпуска. В.месте с 
тем Госснабу СССР и «Союз- 
сельхозтехнике» необходимо 
улучшить организацию обес
печения запасными частями 
предприятий, колхозо’в и 
других организаций, тща
тельно изучать потребности 
в них, а также обеспечить 
оперативное маненрирование 
имеющимися ресурсами за
пасных частей.

Н. К. Байбаков доложил о 
том, что недавно принято ре
шение об ускоренном строи
тельстве механизировенных 
зернохранилищ. Вместе с 
тем Министерству заготовок 
СССР,, Министерству сель
ского хозяйства СССР, 
строительным министерст
вам и Советам Министров 
союзных республик необхо
димо больше уделять внима
ния строительству.зернохра
нилищ, так как не везде вы
полняется план по их вводу.

Госплан СССР и машино
строительные министерства 
примут .меры .по увеличению 
выпуска .техники, обеспечи
вающей беспере^йную раз
грузку автотранспорта, заня
того пере-возками зерна. '

(Окончание на 2 й  стр.)

Принят встречный план Э Ф Ф Е К Т
СПЕЦИАЛИЗДГЦКИ

Коллектив Томского государственного подшипникового 
завода .№ 5 принял встречный план на 1974 год. Предло
жения подшнпниковцев утверждены министерством.

Рассказывает директор предприятия Валентин Ильич 
ТКАЧЕНКО.

Девиз девятой пятилет
ки — выпускать продук
ции больше, с меньшими за
тратами, лучшего качества. 
Задачи, определенные XXIV 
съездом КПСС, предусмат
ривают значительный рост 
объемов производства без 
увеличения численности ра
ботающих. Наращивание 
темпов производительности 
труда — вот главный резерв 
промышленных предприятий.

Решающий год; пятилетки' 
для подшнпниковцев был до
вольно трудным. Завод осва
ивал новые площади. А это 
очень не просто — не оста
навливая ни на минуту про
изводство, переводить цехи в 
другие помещения. Работа в 
новых условиях требовала 
более совершенной техноло
гии, особенно добросовестно
го отношения к труду.

Нашему коллективу, счи
таю, удалось преодолеть 
многие трудности. Заканчи
ваем 1973 год уверенно. 
Трудности в какой-то степе
ни еще более сплотили кол

лектив, выявили многие не
достатки в нашей работе, по
казали, в чем мы сильны. 
Соответственно с этим по
старались сп.чанировать
свою работу на будущее.

В четвертом году пятилет
ки рост выпуска' продукции 
в , натуральном выражении 
нд подшипниковом должен 
составить 1. процентов. Но 
еще более сложная задача 
состоит в том, что нам дано 
задание. в 2,2 раза увели
чить выпуск подшипников 
для тракторостроения. Более 
чем на 30 процентов возра
стет производство точных 
подшипников. Причем изго
товить их мы должны по 
новым ГОСТам, которые со
ответствуют уровню миро
вых стандартов.

На 25 процентов больше 
будет изготовлено железно
дорожных подшипников.

Практически весь прирост 
объема производства мы 
должны получить за счет 
увеличения производительно
сти труда.

В чем видим резервы? Во- 
первых, в специализации 
производства. С будущего го
да каждый цех перейдет -на 
выпуск определенных типов 
подшипников.

Во-вторых, увеличить вы
работку можно за счет высо
копроизводительного обору
дования, новой технологии. В 
1974 году будет работать 
около 100 новых станков.

Наш коллектив -ведет тру
довое соперничество с Мо
сковским вторым подшипни
ковым и с земляками—заво
дом режущих инструментов. 
Много дало йам соревнова
ние. Сделаем все, чтобы оно 
стало еще более плодотвор
ным.

Вот, так сказать, три кита, 
на которых будет держаться 
и развиваться завод; специа
лизация, совершенствование 
техники и технологии и даль
нейшее развертывание сорев
нования.

Подсчитав свои возможно
сти, коллекти-в решил по 
встречному плану в 1974 го
ду изготовить дополнительно 
100 тысяч подшипников. Это 
наш вклад в успешное вы
полнение пятилетней про
граммы.

БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ, МЕНЬШЕ ЗАТРАТ

У Ч И Т Ь  М И С Т Е Р О В
ОТКОРМОЧНОГО ЦЕХИ

Как в совхозах используются резервы интенсивного от
корма скота для увелнчёния производства н заготовок 
мяса? С таким вопросом мы обратились к секретарю Бак- 
чарского райкома КПСС А. П. КРАСНОВУ. Он сообщил:

— Совхозы нашего рай
она. перевыполнили народно
хозяйственный план по про
даже мяса государству. Все
го отправлено, на мясокомби
нат .3.200 тонн при плане 
2.877. До конца года еще 
будет сдано 85 тонн. Так что 
прошлогодний уровень будет 
превзойден.

Сейчас на откорме нахо
дится ,1.468 голов молодня
ка крупного рогатого скота, 
из них 560 — весом свыше 
320 килограммов.

Число, хозяйств, где нала
жено интенсивное выращива
ние молодняка, нынче увели
чилось. Среди животноводов 
растет понимание того, что 
ускоренная технология не 
только выгодна — без • нее 
невозможно развивать даль
ше А1ЯСН06 скотоводство. 
Только за три квартала Это
го года совхозы получили от 
реализации тяжеловесного 
скота 125,7 тысячи рублей 
дополнительной надбавки. 
Большая часть сданного по
головья — 57 процентов -— 
высшей упитанности.

Неплохо поставлено дело 
в откормочном цехе совхоза 
имени Калинина. Здесь сда
но 256 бычков, средний вес 
которых 387 килограммов, а 
132 из них имели вес по 
426 килограммов. Из всего 
реализованного за 11 меся
цев поголовья 89 процентов 
составил тяжеловесный мо
лодняк, за что совхоз полу
чил доцолнительно 25 тысяч 
рублей. Этими результатами 
хозяйство во многом обязано 
скотникам откормочных гур
тов Зое Шутовой и Григо

рию Микову из Бородинско- 
гр отделения. Сейчас откорм 
переведен на центральную 
усадьбу, где построена но
вая воловня и, таким обра
зом., созданы условия для 
дальнейшего роста произ
водства мяса. Совхоз наме
рен перевыполнить народно
хозяйственный план по про
даже этой “продукции госу
дарству на 50 тонн.

Совхоз «Сибирь» сдал на 
мясо 402 бычка, в том числе 
343 — после откорма. Сред
ний сдаточный вес ' каждого 
животного равен 361 кило
грамму, . а среднесуточный 
привес — 710 граммам. Осо
бенно высО'Ких показателей 
добились в октябре-ноябре 
телятницы Д. Е. Коровина и 
М. И. Гуляева. В их группе 
96 бычков, снятых с откор
ма, достигли в весе 38^ ки
лограммов каждый. До конца 
года совхоз реализует сверх 
народнохозяйственного пла
на около 60 тонн мяса.

В последнее время боль
шое внимание уделяют мяс
ной отрасли в совхозе «Про
гресс». Откорм скота дове
рен добросовестным людям, 
режим содержания и кормле
ния животных постоянно 
контролируется специалиста
ми. Скотники Ю. В. Кузь
мин, П. П. Ковригин с нача
ла года обеспечили средне
суточные привесы на откор
ме по 800 граммов. Более 
половины сданного скота — 
высшей зшитанности. Себе
стоимость центнера привеса 
намного ниже плановой. Ес
ли в целом по объединению 
совхозов за три квартала

она составила 156,5 рубля, 
то в «Прогрессе» — 143.
Совхоз ведет сверхплановую 
продажу мяса. Его реализо
вано дополнительно 90 
тонн.

В эту зиму хозяйства рай
она примерно одинаково обе
спечены кормами для обще
ственного животноводства. 
Кормов везде достаточно, в 
том числе и концентратов. 
Но показатели в мясной от
расли значительно разнятся. 
Весовые кондиции реализуе
мого скота не очень высоки 
в совхозах «Заветы Ильича» 
(300 килограммов), «Парбиг- 
ский» (281 килограмм). Объ
яснение одно; недостает вни
мания к этой важной отрас
ли со стороны-руководителей 
и специалистов хозяйств, нет 
должного контроля, системы 
в подборе и учебе кадров 
животноводов.

Мне недавно в составе де
легации томичей -довелось 
побывать в Алтайском крае. 
Откор.мочное производство 
имеет там базу не ^учше на
шей, если говорить о поме
щениях и механизации, а по
казатели намного выше. 
Чем берут алтайцы? Повсе
дневным. вниманием, повсе
дневной заботой о развитии 
скотоводства, а прежде всего 
— о работниках откормоч
ных цехов. Нам нужно под
нять авторитет этой йрофес- 
сии, добиться, чтобы во всех 
откормочниках трудились 
люди добросовестные, дис
циплинированные, со стрем
лением учиться передовому 
опыту и передавать его дру
гим.

В ближайшие дни мы на
мерены провести семинар 
скотников откормочных 
групп в совхозе «Черньппев- 
ский». Там есть чему по
учиться многим.

с  начала разработки Со- в буровой бригаде В. Проце- 
ветского нефтяного место- ка. Большой опыт н и^астер-
рождения тр;|гднтся здесь «во  помогают ему в работе.
П. А. Сухушин. Он дизелист Когда на вахте Петр Алексе

евич, буровики работают уве
ренно и спокойно: за их спи
ной — мастер.

Фото Е. Лисицына.

Обязательства -  досрочно!
В третьем, решающем го

ду пятилетки, то.мские буро
вики наметили себе очень 
высокие рубежи.

Широкий размах социали
стического соревнования 
способствовал большому 
трудовому у-спеху. Из десяти 
буровых бригад геологиче
ского; управления пять вы
полнили годовой план, Кол
лектив, руководимый М. М.

Нурлыгаяновым, брал обяза
тельство пробурить нынче 
19.000 метров скважин. Ру
беж этот взят досрочно. 
Бригады Е. Ф. Федюшккна. 
М. К. Каримова и В. А, Су
ворова также завершили вы
полнение своих социалистн- 
чёскях обязательсте. Близ<ж 
к этому достижению коллек
тив буровиков, которым ру
ководит А. и, Смирнов. Эт*

бригада выполнила годовой 
план в объеме 13.800 мет
ров.

Буровые бригады достигли 
нынче высокого рубежа. За 
11 месяцев их выработка в 
среднем составляет 11.733 
метра., До конца года этот 
показатель дотаягнег 12,5 
ть*суии метров на брш-аду.

>г А. дм итрит
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Высокие рубежи Страны Советов
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Вопросы увеличения про

изводства и всемерного улуч
шения качества товаров на
родного потребления, а 
также обевпечение ввода Ь 
действие мощностей по их 
производству Должны быть 
в центре внимания Советов 
Министров союзных респуб
лик. министерств и ведомств 
СССР. Необходимо разрабо
тать конкретные меры по 
каждому предприятию, про
изводящему товары народ
ного потребления, имея в 
виду обеспечить безус.ловное 
выполнение и перевыполне
ние п.лана производства этих 
товаров, обратив особое вни
мание на повыщение их ка
чества.

На настоящей сессии бы
ли внесены предложения и 
ПО доугим важным вопросам 
хозяйственного и культурно
го строительства. Многие де
путаты высказали ояд кри
тических замечаний в адоес 
отдельных' министерств, Гос- 
п.чана СССР и других орга
низаций.

По пооучеииго нравитель- 
ства СССР разрешите доло
жить', что все ,пред.ложения и 
замечания по народнохозяй
ственному плану будут вни
мательно рассмотрены я но 
ним будут приняты соответ
ствующие решения.

Совет Миниг.тпов СССР. 
Госплан СССР, Госснаб 
СССР, министерства и дру
гие организации в ходе ис- 
пО.лненйИ плана продолжат 
работу по выявлению до
полнительных резервов в на
родном хозяйстве и исполь
зованию их для повьппения 
эффективности общественно
го производства.

В зак.дюченне Н. К. ‘Бай
баков сказал, что обсужде
ние народнохозяйственного

плана на 1974 год, прохо
дившее Б обстановке внима
тельного и критического рас- ■ 
смотрения важнейших вопро
сов развития нашей экономи
ки, показало, что во всех от. 
раслях народного хозяйства 
имеются значительные ре
зервы, которые необходимо 
поставить на службу выпол
нения пятилетки. Нет сомне
ния в том, что советский на
род под руководством Ком-, 
мунистической партии успеш
но выполнит и перевьшолнит 
задания народнохозяйствен
ного плана на 1974 год, 
предпоследний ГО'Д девятой 
пятилетки, и это будет иметь 
определяющее значение для 
успешного завершения пяти, 
летки.

Верховный Совет СССВ 
раздельным голосованием 
по палатам единогласно при
нял Закон Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик о Государственном пла
не развития народного хо
зяйства СССР на 1974 год.

С заключительным словом 
но второму вопросу повест
ки дня — «О Государствен
ном бюджете СССР на 1974 
год и об исполнении Госу
дарственного бюджета СССР 
за 1972 год» выступил ми. 
яисто Финансов СССР депу
тат В. Ф. Гарбузов.

Представленный на ут
верждение Верховного Сове
та СССР Государственный 
бюджет СССР на 1974 год 
получил полное и единодуш
ное одобрение планово-бюд
жетных и отраслевых комис
сий Совета Союза и Совета 
Национальностей и вы. 
ступивших на сессии депута
тов, сказал он. Рассмотре
ние бюджета в комиссиях па
лат и обсуждение его на сес- 

' сия Верховного Совета 
СССР показали, что Госу
дарственный бюджет СССР

на 1974 год составлен на 
основании решений XXIV 
съезда партии и Пленумов 
ЦК КПСС и обеспечивает де* 
нежными ресурсами осуще
ствление предусмотренных 
планом мероприятий по 
дальнейшему подъему эко
номики и культуры, повы
шению благосостояния совет
ского народа и укреплению 
обороны страны.

Министерство финансов 
СССР внимательно рассмот
рит все замечания и пред
ложения планово- бюджет
ных и отраслевых комиссий 
н депутатов, примет соответ
ствующие меры, а в необхо
димых случаях доложит Со
вету Министров СССР.

Состоявшийся на днях 
Пленум ЦК КПСС, продол
жал В. Ф. Гарбузов, при
знал, что выполнение и пе
ревыполнение плана 1974 
года будет иметь определяю
щее значение для успешного 
завершения пятилетки в це
лом, создаст условия для 
дальнейшего роста экономи
ческого потенциала страны, 
повышения материального 
благосостояния и культур. 
H o .ro  уровня народа.

Пленум ЦК КПСС предло
жил Цк компартий союзных 
республик. крайкомам и 
обкомам партии, всем пар
тийным организациям, руко
водствуясь выступлением 
на Пленуме Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева, раз
вернуть работу по мобилиза
ции коммунистов, комсо
мольцев и всех трудящихся 
на выполнение народнохо
зяйственного плана 1974 го
да.

Наша страна вступает в 
четвертый год пятилетки на 
новом большом подъеме. По 
призыву Коммунистической 
партия с каждьм днем ши

рится и крепнет всенародное 
патриотическое движение за 
ускорение темпов роста про
изводства и повышение его 
эффективности, успешное 
выполнение ■ •девятой пяти
летки. Это создает твердую 
уверенность в том, что пла
новые задания на 1974 год 
будут йе только выполнены, 
но и перевыполнены и совет
ский народ сделает новый 
шаг по пути реализации ре. 
шений XXIV съезда партии.

Депутаты раздельным го
лосованием по палатам ут
вердили Закон Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик о Государственном 
бюджете СССР на 1974 год. 
Государственный бюджет 
СССР на 1974 год с учетом 
поправок планово-бюджет
ных и отраслевых комиссий 
палат утвержден; по дохо
дам в сумме 194.300.866 
тысяч рублей и по расходам 
в сумме 194.088.010 тысяч 
рублей, с превышением до. 
ходов над расходами в сум
ме 212.856 тысяч рублей.

Расходы на финансирова
ние народного хозяйства — 
дальнейшее развитие тяже
лой промьпИлеяности, строи
тельной индустрии, легкой и 
пищевой промышленности, 
сельского хозяйства, транс
порта, жилищно-коммуналь
ного хозяйства и других от
раслей народного хозяйства 
составят в общей сумме 
95.118.028 тысяч рублей, 
ассигнования на социально
культурные меротгоиятия — 
в общей сумме 70.283.122 
тысячи рублей, в том числе 
по бюджету Государственно
го социального стр.ахованйя 
в сумме 22.445.674 тысячи 
рублей.

Ассигнования яа оборону 
страны составят в 1974 году 
17.650.000 тысяч рублей.

В соответствии с Директи

вами XXIV съезда КПСС в 
предстоящем году на прове
дение предусмотренных пя
тилетним планом мероприя
тий по дальнейшему повы
шению благосостояния со
ветского народа будет на
правлено 15.76O.OO0 тысяч 
рублей в расчете на год, из 
них 5.070.000 тысяч р;^лей 
на мероприятия, осуществ- 
ляе|иые с 1974 года.

Законом установлены го
сударственные бюджеты со
юзных республик.

Верховный Совет СССР 
утвердил отчет об исполне
нии Государственного бюд
жета СССР за 1972 год.

Затем сессия перешла к 
рассмотрению третьего пунк
та повестки дня — утверж
дению Указов Президиума 
Верховного Совета СССР. С 
докладом ф.0 этому вопросу 
ВЫСТ5ШИЛ секретарь Прези
диума Верховного Совета 
СССР депутат М. П. Геор
гадзе.

Президиум Верховногб 
Совета СССР, сказал он, за 
период, прошедший после 
шестой сессии Верховного 
Совета СССР, принял ряд 
Указов, направленных на 
дальнейшее развитие народ
ного хозяйства, повышение 
благосостояния , советских 
людей, укрепление социали
стической законности и пра
вопорядка. Докладчик обос
новал необходимость приня
тия этих Указов.

Верховный Оорет утвер
дил Указы Президиума Вер
ховного Совета СССР и при
нял соответствующие законы 
и постановление.

Повестка дня седьмой сес
сии Верховного Совета 
СССР восьмого созыва ис
черпана. Сессия объявляет
ся закрытой.

(ТАСС).

В  В Е Р Х О В Н О М  С О В Е Т Е  Р С Ф С Р ,

Пленарные заседания отраслевых номиесий
13—14 декабря в Москве 

проходили пленарные заседа
ния Цланово-бгоджетной ко
миссии и отраслевых комис
сий Верховного Совета 
РСФСР.

Депутаты заслушали док
лады и сообщения о резуль
татах предварительного рас
смотрения подготовительны
ми комиссиями Государст-

ТЕЛЕГРАММЫ
ПОБЕДИТЕЛЯМ

Первым среди предприя
тий управления пищевой 
промьппленности годовой 
план досрочно выполнил 
коллектив пищевого цеха те- 
гульдетского пчелосовхоза 
«Новый труд». А на днях из 
управления отправлены еще 
две поздравительные теле
граммы передовикам социа
листического соревнования. 
Они адресованы коллекти
вам райпищекомбинатов Зы
рянского и Верхнекетского 
районов, которые брали 
обязательство завершить го
довой план к 28 декабря, но 
спвавйлнсь с заданием уже 
10 декабря.

В. КОЗЛОВА, 
начальник планового от
дела управления пи
щевой промышленности.

веяного плана развития на
родного хозяйства РСФСР 
на 1974 год, Государствен
ного бюджета РСФСР на 
1974 год и отчета об испол
нении Государственного бюд
жета РСФСР за 1972 год.

В ходе делового обсужде
ния депутаты — члены ко
миссий подчеркивали, что 
план и бюджет Российской

Федерация на будущий #од 
отвечают главной задаче пя
тилетки — обеспечить зна
чительный подъем матери
ального и культурного уро
вня жизни советских людей 
на основе высоких темпов 
развития производства, по
вышения его эффективности, 
научно-технического прогрес-

Т А Е Ж Н Ы Е  Т Р О Ф Е И
с  богатыми трофеями вер- 

йулись из тайги охотники- 
любители Первомайского 
района. Семь норок, три ко

лонка, 47 белок, 66 ондатр 
сдал на приемный пункт 
Е. Рогожников. Его брат 
К. Рогожников сдал 160

са и дальнейшего повьнпения 
производительности труда.

В выступлениях указыва
лось на необходимость по
ставить на достижение этих 
целей все имеющиеся резер
вы экономики.

Планово-бюджетная и от
раслевые комиссии приняли 
заключения по Государст
венному плану развития на-

шкурок ондатры, четыре со
боля и 60 белок. Пятьдесят 
пять зверьков отловил пен
сионер А. Семенов.

Неплохо поохотились
М. Давыдов, М. Зизюн. 
П. Полулях и другие.

‘ Н. БАЕВ.

ЕСТЬ годовой!
Коллектив кузнечного це

ха Томского подшипникового 
завода в пятницу завершил 
выполнение годового зада
ния. Работники цеха взяли 
на себя социалистическое 
обязательство: сверх годово
го плана выпустить 55.000 
колец для подшипников и 
едать на комплектование 
продукции на 100.000 руб
лей. Это приблизительно 
около половины месячного 
задания.

И. СЕМЕНОВ.

П о  следам наших 
выступлений 
€< В стороне 
от главного»

Эта заметка была опубли
кована в нашей газете 17 ок
тября 1973 года. Каи сооб
щил председатель Тегуль- 
детского районного комитета 
народного контроля В. Тимо
хин, ее автор. — член голов
ной группы народного конт
роля Орловского леспромхо
за В. М. Косачев — совер
шенно правильно поднял 
вопросы о недостатках в дея
тельности группы народного 
контроля. Сейчас се работа 
оживилась. Народные кон
тролеры проверили готов
ность Орловского леспромхо
за и всех предприятий и уч
реждений Орловского сель
ского Совета к работе в зим
них условиях. Определены 
меры по устранению вскры
тых недостатков.

Районный вонятет народ
ного контроля старается 
больше помогать дозорным 
Орловского леспромхоза.

’  s<т

Г

Механизатор Моисеевско- 
го отделения совхоза «Но- 
виковскнй» Асияовского рай
она Андроннй Десятник оди
наково хорошо владеет и ры

чагами трактора, и штурва
лом комбайна. За прошед-. 
Шую уборочную он намоло
тил больше пяти тысяч цен
тнеров зерна. Его самоотвер
женный труд отмечен ме

далью «За трудовую доб
лесть». Сейчас молодой ме
ханизатор ремонтирует тех
нику.

Фото Е. Лисицына,

родного хозяйства и бюдже
та РСФСР на 1974 год и по 
отчету об исполнении бюд
жета за 1972 год и поручили 
председателю Планово-бюд
жетной комиссии депутату 
С. Н. Сабанееву выступить 
от их имени с содокладом на 
заседании Верховного Сове
та РСФСР.

(ТАОС).

ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ЖУРНАЛА

Вьяпел из печати двадцать 
четвертый номер журнала 
ЦК КПСС «Партийная 
жизнь». В нем опубликованы 
информационное сообщение 
о Пленуме Центрального Ко
митета Комдтунистической 
партии Советского Союза, 
постановление Пленума ЦК 
КПСС «О проектах Государ
ственного плана развития на- 
4ЮДНОГО хозяйства СССР и 
Государственного бюджета 
СССР на 1974 год». Передо
вая статья номера озаглав
лена: «Яркая демонстрация 
советско-индийской друж
бы». В журнале напечатана 
статья секретаря ВЦСПС 
Л. Землянннковой «Школы 
коммунистического труда».

Ряд материалов посвящен 
актуальным вопросам руко
водства хозяйством, органи
зационно-партийной и идео
логической работы. Материа
лы номера рассказывают 
также об отчетно-выборных 
партийных собраниях и кон
ференциях. ^

Под рубрикой «Из жизни 
коммунистических и рабочих 
партий» помещена статья 
«У коммунистов Сан-Мари- 
нр». В номере печатаются 
разнообразная информация 
о жизни местных партийных 
организаций, аннотация 
«Справочник партийного ра
ботника» и другие материа
лы.

(ТА(ЗС).
■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ Я  п и в а  Я!

За сло6ом~дело

НА РАБОЧЕМ 
К АЛЕН Д АРЕ - 
1 9 7 4  Г О Д

С неплохими результата
ми заканчивают год работни
ки бытовых предприятий об
ласти. Программа одиннад
цати месяцев выполнена на 
100,8 процента. Есть уве
ренность в Том. что работяй- 
кй сервиса справятся с го
довыми планами и обязатель
ствами. Уже сейчас в редак
цию приходят сообщения 6 
то.м, что отдельные коллек
тивы символически отмети
ли наступление Нового года.

Одно такое сообщение 
пришло из поселка нефтяни
ков. В Телеграмме говорит
ся: «Стрежевской комбинат 
бытового обслуживания, 
включившись в социалисти
ческое - соревнование третье
го, решающего года пятилет. 
ки, годовой план реализации 
бытовых услуг выполнил 
седьмого декабря и работа
ет в счет будущего года. 
Директор комбината Серя- 
ков, председатель месткома 
Домашенко, секретарь ком
сомольской организации 
Гуц».

Прокомментировать это 
сообщение мы попросили за
местителя начальника обл- 
бытуправлжия Н. Е. Летахо- 
ва. Он сказал:

— В Стрешевском быт- 
комбинате работает один из 
сильных коллективов в уп
равлении. Успех обеспечен 
трудом таких замечательных 
мастеров, как парикмахер 
А. В. Дерунова, швея Л. Г. 
Позднякова. За год молодой 
коллектив — комбинат 
создан там шесть лет 
назад — увеличил ббъем 
услуг на 20,4 процента. На 
одного жителя растущего 
поселка нефтяников оказано 
услуг на 13 рублей 52 коп. 
— на девятнадцать копеек 
больше, чем в среднем по 
области.

Нельзя не отметить дело
вые качества директора ком
бината П. Н. Серякова. Он 
правильно расставил людей, 
с помощью председателя 
месткома А. М. Домашенко 
организовал боевое сорев
нование.

На будущий, 1974 год 
коллектив комбината принял 
повышенный' план. Нет ни
какого сомнения в том, что 
ударные темпы третьего, ре
шающего будут продолжены 
в четвертом году пятилетки. 
Тем более, что скоро комби
нат переедет в новое типо
вое здание.

Коллектив Томского гор- 
быткомбияата принял обяза
тельство выполнить план 
третьего, решающего года 
пятилетки к 27 декабря. 
Двенадцатого декабря дирек
тор комбината В. П. Еськов 
доложил участникам прохо
дившего слета передовиков 
социалистического соревно
вания облбыгуправления: го
довое задание выполнено 
одиннадцатого декабря. За 
оставшиеся дни населению 
будет оказано услуг допол
нительно к плану Йа 106 
тысяч рублей.

Успеха коллектив добился 
за счет организации дейст
венного соревнования по 
профессиям за нанвысшую 
выработку. Большую роль в 
повышении производительно
сти труда сыграл объявлен
ный местным комитетом по
ход за экономию раннего 
времени. В числе лидеров 
соревновани{<? — парикмахе
ры П. С. Степанов, А. С. 
Гравер, Л. П, Виговская, 
фотографы Г. М. Ткаченко, 
Ф. И. Шахов и многие дру
гие.

Решив продолжить удар
ную вахту в HeTBepTOa-n году 
пятилетки, коллектив гор- 
быткомбииата решил годо
вое задание выполнить к 29 
декабря.

В. АРСЕНЬЕВ.

С П И С А Л И  

И ПРИПИСАЛИ...
Почему искажались о тч е ты  
на одной с ов хозной  ферме?

— Вот так н кормили 
район полгода «мертвыми 
душами», — закончил свой 
рассказ В. Я. Шохин, по
мощник прокурора Асинов- 
ского района, я стал склады
вать обратно в папку прото
колы допросов, копии актов, 
приказов.

В мае этого года на Ягод- 
нинской молочнотоварной 
ферме совхоза имени Киро
ва пало 20 телят. Когда за
ведующий фермой Г. А. 
Морщинин, зоотехник А. К. 
Канинин и ветврач А. В. 
Борматов сообщили об этом 
главному зоотехнику совхоза 
А. Д. Ягунду и главному вет
врачу А. И. Галанову, те в 
один голос воскликнули: 
«Вы что, смеетесь, как мы 
будем давать в район такие 
цифры?». И, посоветоваз- 
шисъ, главные специалисты 
решили: «Давайте составим 
акты только на шесть, а 14 
телят спишем в июне». Мор
щинин, Канинин и Борматов 
согласились — они тоже 
понимали, что за подобный 
падеж йх по головке не по
гладят. Отчет в контору 
представили неправильный. 
Однако в июне им не повез
ло. Падеж на ферме не 
уменьшился. Пало 18 телят. 
В отчете показали только 10 
— отступать было поздно. 
В июле падеж еще возрос. 
Погибло 20 телят. В отч^т 
включили шесть. И так за
вертелось.

Особенно тяжелым оказал
ся сентябрь. Сегодня они 
уже не по.мнят, сколько жи
вотных погибло в том меся
це — 35 или 37. Но в отче
те они записали семь. Обман 
раскрылся не скоро, но про
сто. В октябре на ферме па
ло только четыре головы. 
Заведующий фермой, вет
врач и зоотехник вынужде
ны были приписать . к ним 
еще 16 — до конца года ос- 
тава.лось несколько месяцев, 
а «запас» мертвых телят, 
которые числились живыми, 
был еще очень велик.

И вот тогда директор сов
хоза П. А. Абрамов, на стол 
которому попал отчет, вдруг 
засомневался: «На дворе
осень, телята выросли, отку
да такой падеж?». Он соз
дает комиссию, которая под
считывает, что на ферме не
достает 52 теленка. По ини
циативе дирекции дело было 
передано в прокуратуру.

Зимой условия для содер
жания телят на ферме были 
не ахти какие. Холодный, 
необорудованный двор, в ко
тором многие новорожден
ные телята простыли. Об 
этом знали, когда решали 
вопрос с летним лагерем. И 
все-таки выгнали телят рань
ше: трудно было с кормами, 
в телятнике началась капи
тальная реконструкция. На
деялись на свежий воздух, 
на подсос, который поможет 
молодняку встать на ноги. 
Но после первых дождей в 
загонах образовалась грязь. 
Слабые телята, которых за
гоняли сюда, стояли в воде. 
А так как часть из них уже 
была простужена, то пневмо
ния активизировалась. На
чался Падеж. Животноводы 
советовали перевести телят в 
старый двор, в котором зи
мой содержались нетели. Но 
ничего сделано не было. Уви
дев раз на ферме главного 
зоотехника А. Д. Ягунда и 
главного ветврача А. И. Га
ланова, Морщинин заикнул
ся было о положении телят, 
но, получив краткий ответ— 
«лечите», махнул рукой. К 
директору тоже не пошел — 
ездит, мол, на ферму, сам 
должен видеть.

— Надо было что-то де
лать, решать. А мы что, 
траншеи для стока воды бу
дем рыть? — говорит мне 
Г. А. Морщинин.

Траншеи рыть они не ста

ли. Но и тревогу бить тоже 
не нашли нужным. Просто 
начали искажать отчеты.

— Почему вы послуша
лись совета Галанова и Ягун
да, если в душе были пр9г 
тин? — задаю я вопрос М(/р- 
щинину. '

— Мое дело маленькое. 
Они ведь — нача.чьство...

В отличие от Г. А. Мор- 
щинина ветврач А. В. Вор- 
матов добросовестно отно
сился к своим обязанностям. 
Когда начался падеж, с фер
мы он буквально не отлу
чался. По четыре раза в 
день больным телятам вводил 
антибиотики, давал порошки. 
Главный ветврач редко бы
вал на ферме, поэтому вся 
тяжесть работы .чегла на 
плечи Борматова. Он не Жа
ловался, отдавал все силы. 
И вот, сопоставляя все эти 
факты, я недоумевала: как
Мог болеющий за свое дело 
специалист, молчать о при
чинах болезни телят. Скры
вать падеж, • составлять, а 
потом рвать акты о вскрытии 
умерших животных?

— Не каждому хочется на 
рожон идти, — ответил 
А. В. Борматов на мой воп
рос.

Зоотехник А. К. Канинин 
пришел на ферму два года 
назад после техникума. 
«Безотказный», — решили о 
нем в Ягодном. Нет на фер
ме скотника — работает. за 
него. Некому подвезти кор
ма — едет. Как специали
сту ему некогда было порой 
заниматься своим делом. 
Не хватало иногда реши- 
те.чьности и принципиально
сти. Вот и согласился со
ставлять неправильные отче
ты. Сначала, думал, солжет 
раз. А потом пришлось еще 
и еще.

Ну, а главный ветврач, 
главный зоотехник? Люди, 
которым государство довери
ло руководство большим хо
зяйством?

Вот ветврач А. И. Гала
нов. Почтя все животноводы 
отзываются о нем одинаково: 
«С ленцой человек». И 
не удивительно, что такой 
специалист оказался не на 
высоте в то время, когда его 
знания и решительность бы
ли особенно нужны.

Вина людей, имеющих от
ношение к этой истории, за
ключалась не ..только в под
делке документов. Боясь По
казать • себя в черном свете, 
они пытались создать на 
ферме атмосферу благополу
чия и этим только усугубили 
положение. Падеж можно 
было бы остановить, если бы 
вовремя была поднята трево- . 
га, вызваны специалисты из 
района, а на ферме созданы 
другие условия.

Будет ли возмещен нанё- 
сенный хозяйству материаль
ный ущерб и кем — проку
ратура предоставила решить 
районному объединению сов
хозов. Вопрос этот пока не 
решен, хотя ясно: в том, что 
случи.лось на'“ фер.ме, Так или 
иначе виноваты и заведую
щий фермой, и специалисты. 
И каждый должен отвечать 
за свою вину. Это необходи
мо хотя бы для того, чтобы 
руководители Хозяйства из
влекли уроки из случивше
гося н приняли меры к улуч
шению положения на фер.ме. 
Ибо печальная история не 
закончилась.

— Сколько труда даром 
пропало, — с горечью сказа
ла одна из телятниц, когда я 
уезжала из Ягодного. — Хо
дишь, ходишь, а теленок 
умирает. Обрат нам сейчас 
не Возят — поим холодной 
водой. Вдобавок и стоят жи
вотные на холодном камен
ном полу ■— подстилки нет.
У меня уже сегодня в груп
пе половина телят кашляет,.,

3. ТАТАРИНОВА.
Аенновский район.

НА ПУТИ К ЧИТАТЕЛЮ
Советская печать — могу

чее идейное оружие партии, 
ее повседыевиый помощник 
в коммунистическом строи
тельстве. Тысячи читате
лей — рабочих, колхозни
ков, представителей интел
лигенции стали активными 
корреспондентами, ведут в 
газетах живой разговор о 
времени и о себе; сообщают 
О' ходе соревнования, вспоми
нают о героике былых боев 
и трудовых свершений, ра
дуются напряженному мар
шу страны, критикуют недо
статки, которые мешают 
движению вперед.

Народный характер совет
ской печати обеспечивает 
ей признание и популярность 
среди населения. Об этом 
можно говорить и на- приме
ре нашей власти, в кото
рой ежегодно растут тиражи 
газет н журналов, получае
мых по подияске.

В нынешнем году томичи 
получают миллион восемь

десят пять тысяч экзем
пляров газет и журна
лов, а в будущем, 1974 го
ду, разовый тираж изданий, 
получаемых' по подписке, 
составит один миллион сто 
семьдесят тысяч. На две ты
сячи станет больше чнтате- 
лей-томичей у «Правды», на 
три тысячи—у «Известий», 
на две тысячи—у «Сельской 
жизни». А по количеству эк
земпляров «Комсомольской 
правды», приходящихся на 
каждую тысячу жителей об
ласти, томичи занимают пер
вое место в стрэтте.

Стало больше читателей 
у газет «Советская Россия», 
«Труд», «Социалистическая 
индустрия», «Советская 
культура», «Экономической 
газеты». На 7,5 тысячи эк
земпляров больше будет до
ставляться . подписчикам с 
1 ^шваря областной газеты 
«Краоюе знамя»^. Вместе с 
розницей ее тираж теперь со

ставит 120 тысяч. По срав
нению с прошлым годом на 
1.300 человек больше под
писчиков у «Молодого ле
нинца».

Значительно пополнились 
ряды читателей журналов 
ЦК КПСС «Агитатор», 
«Коммунист», «Партийная 
жизнь», «Политическое са
мообразование». А в целом 
разовый тираж журналов на 
новый год в нашей области 
составит 620 тысяч экзем
пляров. Рост по сравнению 
с нынепшнм — 51,5 тыся
чи.

Это результат роста авто
ритета печатных изданий, 
большой работы партийных, 
профсоюзных, комсомоль
ских организаций, связистов, 
«Союзпечати», обществен
ных распространителей.

Определить по итогам под- 
ггаоной кампании лучшие 
районы и коллективы пока 
не представляется возмож
ным. Организованно и ус

пешно прошла подписка в 
Александровском. Бакчар- 
ском. Зырянском и Шегар- 
ском районах. Значительно 
больше, чем в прошлом году, 
выписано газет и журналов 
в областном центре.

Сегодня мы можем на
звать некоторых из самых 
активных читателей нашей 
области. Это А. Н. Поляруш 
— главный агроном управ
ления сельского хозяйства 
Кривошеинского района. Он 
выписал 25 изданий, в числе 
которых—газета «Правда», 
отраслевые журналы «Зем
ля сибирская, дальневосточ
ная», «Агрономия» и дру
гие, областная газета «Кра
сное знамя», районная — 
«Ленинский путь».

В. И. Волков, геолог 
Александровской нефтераз
ведочной экспедиции, выпи
сал 22 экземпляра перио- 
дичесшх изданий. Среди

них — газеты «Правда», 
«Экономическая газета», 
«Красное зна.мя», районная 
газета «Северная звезда» и 
Художественные журналы.

В. П. Кузнецова, учитель
ница' средней школы Шегар- 
ского района, подписалась на 
19 изданий.

5 тысяч общественных 
распространителей печати, 
связистов, работников «Со
юзпечати» с честью выпол
нили свое партийное пору
чение. С благодарностью от
зываются подписчики о рас
пространителях газет и жур
налов. Среди этих уважае
мых людей — В. Ё. Вит- 
ковская, заведующая под
писным пунктом манометро
вого завода. В этом коллек
тиве распространено 9.578 
газет н журналов. Хорошо 
поработала заведующая под
писным пунктом ТПП В. Я. 
Осокина. В институте рас
пространено 507 экземпля
ров «Правды», 656 журна
лов ЦК КП<Х!, 700 журна
лов «Комсомольская жизнь», 
3.000 экземпляров «Комсо
мольской правды», а всего

— 17.360 экземпляров га. 
зет и журналов.

Общественный распростра
нитель печати совхоза «Сте- 
пановский» С. В. Неклюдов 
выписал коллегам по рабо
те 1.252 квитанции. Е. И. 
Гольева и Г. Е. Остапова из 
Александровского аэропор
та распространили 1.500 
газет и журналов. В, Н. Ис
томина, общественный рас
пространитель Крнвошеин- 
ского комбината бытового 
обслуживания, среди 117 со
трудников распространила 
595 экземпляров изданий.

Заведующий подписным 
пунктом Кблпашевокого 
участка речного пароход
ства коммунист Н. И. Его
ров — по профессии ия- 
женер-плановик. Среди со
трудников он распростра
нил 1.711 экземп.ляров га
зет и журналов. В органи
зации этой работы ему хоро
шо помогал секретарь парт
бюро Ю. М. Николае1:ко.

Вот уже 20 лет доставляет 
почту жителям Асина М. А, 
Рыбакова. Ояа является ак
тивным пропагандистом пе
чатного слова. Вместе с ней

мы отмечаем Г. Л. Кондрать
еву из объединения «Сель
хозтехника» Кривошеинско
го района, заведующую под
писным пунктом завода ма
тематических машин Н. П. 
Маркелову, начальника отде
ления связи села Ново-Ннко- 
лаевка Асияовского района 
коммуниста А, И. Меркуше
ва и многих других, чей 
труд позволяет людям бес
перебойно получать необхо
димые периодические изда
ния.

В отделениях «Союзпеча
ти» заканчивается обработ
ка документации, а работни
ки почты разрабатывают 
Г1зафиш, маршруты движе
ния почтальонов с тем, что
бы ускорить доставку газет 
и журналов в каждую семью.

Но подписка на 1974 год 
не заканчивается. Ведь часть 
ее Принята на полгода, квар
тал. Значит, надо продол
жать пропаганду периодиче
ских изданий.

А. ГРИГОРЬЕВ, 
яаиальннн Томского об- 
дасгоого агентства «Со- 
5 юзпечать».
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Фамилия у Михаила Геор
гиевича самая распростра
ненная — Иванов. И био
графия тоже самая типичная 
для людей его поколения. В 
40-лГ году взяли парня в 
 ̂армию, в полной боевой го
товности прошли пять лет 
службы на Дальнем Востоке. 
Потом в войне против Япо
нии получил Иванов медаль 
«За боевые заслуги». Вся 
остальная жизнь Михаила 
Георгиевича была посвяще
на литейному це.ху завода 
«Сибэлектромотор».

Вроде очень четкий жиз
ненный путь у Иванова. С 
места на место не метался, 
сохранил преданность еди
ножды избранному делу и, 
естественно., должен сейчас 
пользоваться в цехе всеоб
щим уважением. Но вот ка
кое письмо получили мы от, 
жены Иванова Натальи Ми
хайловны:

«Дорогая редакция.' Про
шу мне разъяснить, почему 
моему мужу не присвоили 
звание «Ветеран завода». 
Он отработал в литейном 
цехе «Сибэлектромотора» 
25 лет. Правда, за этот пе
риод у него было 6 наруше
ний трудовой дисциплины. 
Но с 67 года по сей день — 
одни благодарности. Каждый 
год он на цеховой Доске по
чета, получил юбилейную 
Ленинскую медаль, ударник 
коммунистического труда, 
участвует в общественной 
жизни цеха. Конечно, о про
шлом я, как жена, могла бы 
сказать, что он пил. И было 
время, что я звала на по
мощь милицию. Но все это 
было в прошлом. Я слыша
ла, что выговор снимают че
рез год, если человек испра
вился. А у Иванова уже 
шесть лет только хорошее во 
всем. Почему же все это не 
принимают во внимание? Я 
ведь вижу, как муЖ пережи
вает».

Мы идем с Михаилом Ге
оргиевичем по цеху, где ог
ненные всплески расплавлен
ного металла как бы. подыто
живают труд всего коллекти
ва. Потому, что заливка чу
гуна в опоки — это послед
няя операция в литейном 
производстве и все ранее 
происходящее — подготовка 
к ней. Медленно ползет кон
вейер, отсвечивая красными

глазками пышущих жаром 
отверстий. Это остывают но
вые станины будущих элек
тродвигателей. Иванов зна
комит меня с • технологией 
литейного производства, и в 
его рассказе невольно про
биваются нотки законной 
гордости Своим делом.

Иванов помнит цех двад
цатипятилетней давности. 
Начинал он здесь формов
щиком. Дали в руки метал
лический стержень, вроде 
ломика, и таким инструмен
том стал он утрамбовывать 
в опоках формовочную зем
лю. Показатель 40 — 45
опок за смену был отлич
ным. Сейчас у рабочих этой 
профессии считается нор
мальным делать 200 опок, 
хотя конфигурация станин 
намного сложнее. Выручает 
Полная механизация.

Помнит Иванов и суровые 
зимы тех лет, когда отапли
вался цех «моргалками», то 
есть попросту железными 
бочками, в которые насыпа
ли кокс. Дым шел такой, 
что напарника не видно, а 
тепла мало. Утром придут 
на работу, алюминиевая мо- 

. дель станины вся в инее. 
Как с нее литье ■ делать? 
Нельзя. Плеснут на тряпки 
керосин, подожгут, и греют 
модель на факеле, пока не ■ 
потеплеет. Сколько пережи
то с этим цехом! Хоть и 
стал он теперь неузнава
ем по насыщенности меха
низмами, все же и этот уро
вень оказался недостаточ
ным. Построен на заводе но
вый литейный комплекс. По
этому скоро и этот литейный 
цех закроют ' и коллектив 
переедет в новое помеще
ние.

— Грустно, наверное, бу
дет расставаться с обжитым 
местом?, —г спрашиваю я 
Михаи.ча Георшевича.

— Да как сказать? Вро
де бы и да. И в то же время 
давно пора нашему произ
водству перебираться в хо
ромы побольше. Жизнь на 
месте не стоит, она все впе
ред движется, вроде вот это
го конвейера, — кивает 
Иванов на беспрерывную ве
реницу алеющих жаром ста
нин.

Поскрипывают на рель
сах колесики, перекатывая

металлическую громаду кон
вейера. Этих колес больше 
тысячи, хлопот с ними у ре
монтников всегда много. 
Было так, что колпаки, за
крывающие подшипники, 
держались на резьбе. А ко
лесо немного покрутится, и 
резьба закатается так, что 
зубилом колпак не снимешь. 
Иванов предложил им изо
бретенное крепление для 
колпаков. Эта конструкция 
сэкономила цеху 4 тысячи 
рублей в год.

Михаил Георгиевич знает 
оборудование в совершен
стве. Был он в цехе масте
ром и старшим мастером, 
был слесарем-модельщиком, 
а вот сейчас слесарь-ремонт
ник. И все подтверждают, 
что • везде Иванов работал 
хорошо. Но вот беда, рань
ше, как он сам выражается, 
«позволял себе...». И в этой 
недосказанной , Михаилом 
Георгиевичем фразе слышит
ся такая горечь, что неволь
но замечаешь, как тускнеет 
его взгляд.

У Иванова тот возраст, 
когда четко различают при
чины происходящего, когда 
сознание отсеивает все мел
кое, наносное, здраво опре
деляя истоки происшедшего. 
Вся жизнь отдана заводу, а 
вот ветераном его не при
знают. Обидно на самого се
бя, на все те случаи, когда 
«позволял...».

В конце концов, ничего 
роднее завода у него нет. 
Жена тоже здесь работает, 
.12 лет в штамповочном цехе, 
всеми уважаемая. Как-то ле
том принимали на «Сибэлек- 
тромоторе» новое пополне
ние. Оркестр, цветы, знаме
на, речи. Выпускники техни
ческого училища, гордые и 
взволнованные, слушали об
ращенные к ним слова вы
ступавших.

Иванов стоял в сторонке 
и чувствовал, как захваты
вает его эта атмосфера тор
жественности, как окунается 
сердце в теплую струю все
общей доброжелательности. 
И вдруг за спиной голос:

— Настоящих работяг на
до не музыкой встречать, а 
рублем.

Оглянулся Иванов. Па
рень в расклешйгаых джин
сах покачивается с носков на

пятки. Ладони рук втиснуты 
в узкие накладные карманы. 
Волосы до плеч. Вроде все 
есть во внешности, а вот 
личности нет, одна види
мость. Когда Иванов был 
слесарем-модельщиком, брал 
он алюминиевую отливку. 
Она лишь отдаленно походи
ла на станину электромото
ра. Нужно было сверлить, 
фрезеровать, обрабатывать 
напильником каждую грань, 
чтобы превратилась отливка 
в модель станины. Так и с 
этого «настоящего работя
ги» жизнь должна снять еще 
много стружки, прежде чем 
появится личность.

Работа в литейном цехе 
трудная. Не всякий выдер
жит жар печей и грохот ком
прессоров, безостановочный 
ритм потока и жесткие рам
ки технологии. Иванову ско
ро на пенсию, и всю жизнь 
он провел в этом цехе. Вот 
сейчас, оглядывая прожи
тые годы, анализирует он 
свою жизнь. И надо же бы
ло прошлому так неладно 
аукнуться! Переживает Ива
нов молча, никому ни слова 
о своей обиде.

— А я ведь вижу, он но
чей не спит, — говорит На
талья Михайловна. — Вижу, 
как мучается.

Знал бы тот длииноволо- 
сый, что рубль для настоя
щего рабочего — еще не 
самое главное. У Иванова 
заработок — дай бог каждо
му. В семье полный доста
ток. А душевного покоя нет. 
И только потому, что не ут
вердила комиссия его в по
четном звании «Ветеран за
вода». А для Михаила Геор
гиевича этот титул важнее 
всего. Иначе получается, что 
все хорошее в своей жизни 
перечеркнул сам своей ру
кой.

Пожилой рабочий медлен
но идет по цеху. Отблески 
огненных струй освещают 
под козырьком фуражки 
внимательные усталые гла
за. Когда-то расплавленный 
металл разносил он здесь по 
опока.м вручную: была у них 
на двоих бадеечка с ручка
ми, наподобие носилок; двое 
брались за нее и — рысью 
вдоль цеха, чтобы металл не 
успел остыть. Как давно это 
было и как важно То про
шлое для него сейчас! Раз
ве знают вот эти молодые 
ребята-формовщики, что у 
Иванова в то время все ног
ти на пальцах рук были 
стерты, точно стачивали нх 
наждаком. Тогда все делали 
вручную вот такими руками. 
И, конечно, хорошо, что ре
бята этого уже не узнают и 
не увидят.

Иванову есть что вспом
нить. Ведь цех-то его родной. 
Жаль только, что в его ра
бочей судьбе было не все 
ладно...

э. стоилрв.
З авод  «С ибэлектром отор» .
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здесь Когда-то ...

В эта дни проходит традацнояный праздник ветеранов 
79-й гвардейской дивизии. Они отмечают очередную го
довщину с того дня, когда в Томске в трудные годы 
войны было сформировано их соединение, прошедшее 
славный боевой путь. Ветераны выступают с воспомина
ниями в школе № 34 и РПТУ № 6, в других учебных за
ведениях города. Как всегда, в Томск приехало немало 
гостей из других городов.

Сегодня мы публикуем материал, рассказьшающий об 
участии дивизии в освобождении Запорожья и о недавних 
встречах ветеранов на братской украинской земле.

Осенью в Запорожье про- 
ходшч всенародный празд
ник, посвященный 30-летию 
освобождения города от не
мецко-фашистских захватчи
ков.

На этих торжествах при
сутствовала томская делега
ция ветеранов 79-й гвардей
ской стрелковой дивизии. 
Тринадцать человек, прини
мавших участие в боях За 
освобождение Запорожья, — 
Николай Васильевич Зве
рев, Илья Матвеевич Бары- 
ныч, Николай Евгеньевич 
Рябчевскйй, Вера Ивановна 
Малахова, Михаил Семено
вич Кислйцкий, Федор Ива
нович Шелканов, Мария 
Ивановна Иванова и другие 
томичи находились в составе 
этой делегации.

Эго были поистдае вол

нующие встречи. Ведь бьге- 
вдие воины 216-го гвардей
ского стрелкового полка этой 
дивизии с тех пор, как от
гремели последние залпы 
войны, впервые встретились 
со своим командиром полка 
— Героем Советского Союза 
полковником в отставке 
В. М. Важениным. После 
тяжелых ранений этот чело
век десять лет был прикован 
к постели, и вот сейчас он 
смог, наконец, встретиться 
Со своими однополчанами.

Встречи, встречи... Сколь
ко их было за эти недолгие 
дни! Воспоминания горькие 
и радостные.

Постарел, стал совсем се
дым ' начальник штаба полка 
Николай Виссариойович Си
зой, бравый и отчаянный че
ловек, когда-то умевший не

сколькими фразами вселить 
уверенность в солдат, под
держать в трудную минуту. 
А сколько легенд ходило о 
бывшем разведчике 220-го 
гвардейского полка Федоре 
Ивановиче Шелканове. Тог
да мы его называли Федей. 
Вот стоят они сейчас, крепко 
обнявшись со своим коман
диром взвода разведки по.ч- 
ка Георгием Ивановичем Зо
товым.

Когда утром делегация 
дивизии встречала на вокза
ле ветеранов войны — моск
вичей и военную делегацию 
Министерства обороны
СССР, Федор Яковлевич 
Вайнберг, бывший замести
тель командарма по броне
танковым войскам, сразу же 
узнал нашего томича Нико
лая Васильевича Зверева, 
бывшего помощника коман
дира взвода связи штаба 
79-й гвардейской стрелковой 
дивизии, с которым по дол
гу службы они часто встре
чались. Так, рука об руку 
они вышли и на Привокзаль
ную площадь.

Вечером во Дворце спорта 
«Юность» собралось пять 
тысяч человек на общегород
ское торжественное собра

ние, посвященное 30-летней 
годовщине освобождения го
рода от немецко-фашистских 
захватчиков. А На утро сле
дующего дня, после откры
тия мемориальной доски в 
сквере Героев, посвященной 
ратным подвигам 8-й гвар
дейской армий, все ветераны 
в торжественном .марше про
шли по главной улице горо
да ■— проспекту имени Вла
димира Ильича Ленина и 
возложили у памятника Иль
ичу венок.

Авторам этих строк по
счастливилось в числе дру
гих немногих приглашен
ных участвовать в возложе
нии цветов к обелиску, кото
рый находится в тридцати 
километрах от Запорожья. 
Обелиск стоит у высоты, где 
в октябре 1943 года нахо
дился наблюдательный пункт 
9-й гвардейской армии. ' От
сюда Василий Иванович 
Чуйков руководил штурмом 
Запорожья. Этот штурм во
шел в историю, как выдаю
щаяся операция военного ис
кусства.

Ранним утром первого ок
тября дткрыла огонь наша 
артиллерия. Через пятнад
цать минут бой перекинулся 
в глубь обороны. Наша пехо
та делает бросок вперед.

Утром 10 октября после 
сорокаминутной артподготов
ки наши части перешли в на
ступление, но противник, за
ранее подтянувший танки, 
приостановил его. Надо бы
ло срочно остановить фа
шистские танки. Остановить 
всеми доступными средства
ми.

Началась настоящая охОта 
за танками. Штурмовые 
группы, в состав которых 
входило По 3—5 человек, не 
на жизнь, а на смерть всту
пали в схватки с этими чудо
вищами. Только в' полосе на
шей дивизии за две ночи бы
ло уничтожено 22 танка. К 
вечеру 11 октябри противник 
вынужден был убрать танки 
с передней линии и отвести 
их в глубину обороны.

Ночью по приказу коман
дарма дивизия вступила в 
ночной брй-. Был взят глав
ный опорный пункт — высо
та, с за.х^атом которой обо
рона немцев была сломлена, 
а 14 октября город полно
стью был очищен от немец
ко-фашистских оккупантов.

При штурме Запорожья 
личный состав 79-й гвардей
ской дивизии сражался по- 
гвардейски, проявил поисти
не чудеса солдатского геро
изма. за что дивизия была 
удостоена звания Запорож
ской.

В. ЯЦКЕВИЧ, 
майор; 

н. р я б ч е в с к й й ,
ст. лейтенант запаса.

* * *
НА СНИМКЕ: возложение 

венков к памятнику воинам, 
павшим при освобождении 
Запорожья.

В странах социализма
новы й ЭТАП 
РАЗВИТИЯ 50ЛГАРИИ

СОФИЯ. Здесь закончила 
работу двухдневная сессия 
Народного собрания НРБ, 
которая приняла законы о 
плане общественно-экономи- 

. ческого развития и государ- 
ственно.м бюджете страны на 
1974 год.

С докладом о плане на 
сессии выступил заместитель 
Председателя Совета Мини
стров, председатель Государ
ственного комитета планиро
вания НРБ И. ■ Илиев.

На сессии Народного соб
рания НРБ отмечало'сь, чго 
болгарские трудящиеся ус
пешно завершают третий, 
решающий год пятилетки. 
План на 1974 год предусмат
ривает увеличение нацио
нального дохода страны по 
сравнению с 1973 годом не, 
менее чем на 10 проц.

90 проц. прироста нацио
нального дохода будет до
стигнуто за счет повышения 
производительности труда, 
которая увеличится на 9,5 
проц. Объем промышленной 
продукции в 1974 году воз
растет на 11 проц., продук
ции сельского хозяйства — 
на 5 проц., реальные доходы 
населения — на 5 проц.

План намечает ускоренное 
развитие машиностроитель
ной и хи.мической промыш
ленности.

В ФЕДЕРАЛЬНОМ 
СОБРАНИИ ЧССР

ПРАГА. Здесь состоялась 
совместная сессия народной 
палаты и палаты националь
ностей Федерального с<^ра- 
ния ЧССР. В ее работе при
няли участие Генеральный

секретарь ЦК КПЧ Г. Гусак 
и другие руководители 
ЧССР.

с  докладом о выполнении 
программного заяв;\ения и 
предстоящих задачах прави. 
тельства ЧсСР перед депу
татами выступил Председа
тель правительства ЧССР 
Л. Штро“угал. Подводя итоги 
двух лет, подчеркнул он, мы 
можем с заслуженной гордо- 

' стью сказать, что генераль
ная линия XIV съезда КПЧ, 
которая является основой' 
деятельности федерального 
правительства, успешно 
претворялась в жизнь.

План нынешнего года бу
дет не только выпо.днен, но 
и перевыполнен во многих 
областях, отметил доклад
чик. Постоянно повышается 
материальный и культурный 
уровень нашего народа.

Ключевой задачей внеш
ней политики ЧССР являет
ся укрепление единства 
стран социалистического со
дружества, и прежде всего 
взаимного сотрудничества с 
Советским Союзом, подчерк
нул Л. Штроугал.

Существенным вкладом в . 
мирное развитие в Европе, 
продо.чжал докладчик, мы 
считаем договор о нормали
зации отношений между 
ЧССР и ФРГ. Заключение 
этого договора — успех как 
миролюбивой внешней поли
тики ЧССР, так и реалисти
ческого политического курса 
правительства ФРГ.

В резолюции по докладу 
Л. Шгроугала депутаты обе
их палат отметили, что про
граммное заявление чехосло
вацкого правительства ус
пешно претворяется в жизнь.

Сессия приняла также за
коны о государственном 
бюджете ЧССР на 1974 год. ,

ВЫПОЛНЯЯ свои  
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

ВАРШАВА. Заканчиваю
щийся год каждый день при
носит сообщения о выполне
нии коллективами польских 
предприятий своих социали
стических обязательств.

Среди передовиков — 
флагман польской металлур
гии комбинат им. В. И. Ле
нина. Здесь почти на месяц 
раньше срока введена в 
строй вторая производствен
ная линия в цехе сварных 
tpjr6. Производственная 
мощность цеха, который в 
текущем году по плану дол
жен выпустить более 80 ты
сяч ки.чометров труб, в ре
зультате введения новой 
очереди увеличится на 30 
процентов.

Не отстают от металлур
гов и работники другого ши
роко известного не’только в 
стране, но и за рубежом 
предприятия, также носяще
го имя В. И. Ленина, — 
Гданьской судоверфи. На 
днях они отметили поднятие 
флага на построенном здесь 
для Советского Союза сухо- 

- грузе «Сурен Спандарян» 
водоизмещением в 7,5 тыся
чи тонн и досрочный спуск 
на воду лесовоза «Капитан 
Мочалов» водоизмещением 
в 14 тысяч тонн, строящего
ся также по заказу СССР. 
Согласно плану, верфь в те
кущем году должна постро
ить 29 судов общей грузо
подъемностью в 243 тысячи 
тонн, но благодаря ускоре
нию сроков строительства и 
модернизации отдельных 
участков коллектив верфи в 
нынешнем году даст, кроме 
этого, стране сухогруз водо
измещением в 7,5 тысячи 
тонн.

(ТАСС, 14 декабря).

В ИНТЕРЕСАХ ОБЕИХ СТРАН
ВАШИНГТОН, 14 декаб

ря. (ТАСС). Соединенные 
Штаты и Советский Союз яв
ляются самыми мощными в 
экономическом отношении 
державами, и совершенно ес
тественно, что они должны 
развивать между собой тор
гово-экономические отноше
ния; С таким заявлением вы
ступил перед членами совет
ско-американского торгово- 
экономического совета заме
ститель государственного се
кретаря по экономическим 
вопросам У. Кейси, назна- 
чеш1ый недавно президентом 
экспортно-импортного бан
ка.

США и Советсжий Союз, 
заявил У. Кейси, взаимно за
интересованы в развитий эко
номических, торговых и на
учных связей. Нормализация 
экономических отношений с 
социалистическими страна
ми, подчеркнул он, нераз

рывно связана с прогрессом 
в политической Области.

Разрядка в отношениях 
между Соединенными Шта
тами и Советским Союзом, 

, отметил У. Кейси, уже при
несла важные результаты. 
Мы хотим воспользоваться 
этой разрядкой для разви
тия торговли. Цодобно тому, 
как мы стремимся создать 
более прочную и позитивную 
основу в наших отношениях 
с Советским Союзом в поли
тической и военной обла
стях, точно так же мы долж
ны развивать экономические 
отношения.

Без нормализация наогах 
экономических отношений, 
лодчеркнул У. Кейси. Трудно 
добиться нормализации по
литических связей. Руковод
ствуясь этим, мы стремимся 
развивать между нашими 
странами взаимовыгодную 
торговлю.

А. Садат принял Г. Киссинджера

40 убитых, около тысячи 
раненых, 3.000 арестован-' 
ных — таков итог репрессив
ных действий греческих вла
стей против студентов выс
ших учебных заведений во 
время недавних массовых

выступлений. Эти данные 
приведены в документе, рас
пространенном представите
лями координационного бю
ро греческих студентов за 
границей, участвовавших в 
работе 11-й традиционной

встречи европейских студен
тов.

НА СНИМКЕ: студенты
уносят тяжело раненного то
варища во время разгона де
монстрации.
Фото Камера Пресс—ТАСС.

КАИР, 14 декабря. 
(ТАСС). Президент АРБ 
А. Садат принял приб̂ >шще* 
го в Каир государственного

ря США Г. Киссинд
жера. Между ними состоя

лась беседа. Об этом сообщи
ло агентство МЕН.

ВМЕСТО ПАРЛАМЕНТА
МОНТЕВИДЕО. 14 декаб

ря. (ТАСС). В Уругвае де
кретом президента Бордабер- 
ри создан государственный 
совет в составе 25 человек. 
Он заменит парламент, рас

пущенный после государст
венного переворота, совер
шенного Бордаберрц н под
державшими его военными 
27 июня нынешнего года.

1;РНЗИС ДАБТ о СЕБЕ ЗНАТЬ

ДОСТИГНУТО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ СОГЛАШЕНИЕ
БУДАПЕШТ, 14 декабря. 

(ТАСС). В результате пере
говоров, проведенных пред
ставителями ВНР и ФРГ,

достигнуто предварительное 
соглашение об установлении 
между двумя странами ди
пломатических отношений.

сообщает агентство МТИ. 
Это соглашение будет пред
ставлено на рассмотрение 
правительств обеих стран.

Энергетический кризис и 
его последствия все отчетли
вее проявляются , в главней
ших сферах экономической 
жизни стран Запада. Прави
тельствами многих капита
листических стран вводятся 
специальные мероприятия 
по экономии энергетических 
ресурсов, и прежде всего Топ
лива. Снижается. скорость 
движения автотранспорта на 
дорогах, авиакомпаниями от
меняются тысячи пассажир
ских рейсов.

В результате энергетиче
ского кризиса в ближайшее 
время в США сотни тысяч 
грудящихся будут выброше
ны на улицу и пополнят ар
мию безработных, превы
шающую Сейчас четыре мил
лиона человек.

Автомобилесгроителё-н а я 
компания «Крайслер» объя
вила о предстоящем в конце 
декабря н в январе , будуще

го года увольнении пример
но 26 тысяч рабочих. Ряд 
автомобильных заводов ком
пании будет временно за
крыт, а после возобновления 
работы выпуск автомашин 
на них будет сокращен на 
10—40 процентов.

Концерн «Дженерал мо
торе» также объявил о 
предстоящем уменьшении 
вьшуска автомашин. 16 заво
дов «Дженерал моторе» на 
будущей неделе будут вре
менно закрыты, а почти 
греть всех рабочих — 200 
тысяч человек — уволены 
на это время.

Массовые увольнения в 
автомобильной промышлен
ности вызваны падением 
спроса яа автомобилк нз-за 
нехватки горючего.
_ Авиакомпания «Истеря 

эйрлайнс» объявила о пред
стоящем увольнении к ново
му году 3.860-летчш5ов и

обслуживающего персонала 
в связи с экономией горю
чего. О сокращении персона
ла и шисла рейсов объявил 
до этого целый ряд других 
авиакомпаний.

Французские обозреватели 
указывают, что. Хотя энерге
тический кризис и затронул 
Францию в меньшей степени, 
чем остальные западноевро
пейские страны, он тем не 
менее сразу же о с т р и л  все 
проблемы, стоящие перед 
экономикой страны.

Первые ощутимые призна
ки спада проявились прежде 
всего в энергоемких отрас
лях производства — автомо- 
Зилестроении, текстильной 
промьппленности, в произ
водстве синтетических мате
риалов. Так, руководстно гэв- 
томобильной компании «Си
троен» решило остановить в 
конце года свои конвейеры 
яа1-1 даей. Об аналогичной

мере объявил филиал на
ционализированной автофир
мы «Рено» — Завод «Аль. 
пин»,.

Положение усугубляется 
еще и тем. что уровень годо
вого роста инфляции к мо
менту обострения энергети
ческого кризиса уже соста
вил 10—11 процентов. Зна
чительно увеличилась угроза 
дальнейшего роста цен и без
работицы.

Аяглийское правительство 
объявило о введении жест
ких мер экономии электро
энергии. Премьер-мияистр 
Англии Э. Хит заявил в па
лате общин, что, начиная с 
нового года, промышленные 
и торговые предприятия бу
дут работать всего три дня в 
неделю. Как отмечают мест
ные наблюдатели, эти меры 
вызваны катастрофическими 
для страны последствиями 
эяертетяческого кризиса, па

рализовавшего английскую 
экономику.

Министерство строитель
ства Японии объявило о ре
шения закрывать движение 
по скоростным автодорогам 
в Токио, Осака и Кобз каж
дую ночь с 24 часов до 5 —б 
часов утра, чтобы сократить 
потребление электроэнергии 
для освещения. По подсче
там Токийской корпорации 
скоростных дорог, для их ос
вещения сейчас используют
ся 6.500 ртутных ламп, рас
ходующих очень много элек
троэнергии.

Турецкое правительство 
разработало ряд мер, на
правленных <на эконо.мию 
электроэнергии в стране. От- 
ньше световая реклама за
прещена во все дни, кроме 
выходных. На 50 процентов 
уменьшается уличное осве
щение. Эти, а также ряд 
других мер приняты в связи 
с острой нехваткой в Турции 
электрической энергии.

(ТАОС, 14 декабря).
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Киевская киностудия им. 
А, П. Довженко, фестиваль 
фильмов которой проходит 
сейчас в области, в лучших 
своих работах всегда стреми
лась продолжать традиции 
своего осно'вателя — воспе
вать высокую красоту на
родного подвига, величие 
человеческого духа, героизм 
советского народа — народа- 
бойца . и народа-созидателя, 
обращаться к тем моментам 
в истории родной страны, 
когда эти качества выступа
ют на первый план, а эпос, 
история становятся новее-' 
дневным бытом. Именно об 
этом думалось после про
смотра нового фильма сту
дии — «Набат», которьпя 
наши гости открыли свой фе
стиваль.

В этой работе кинорежис
сер народный артист СССР 
Т. Левчук обратился к вечно 
живой теме подвига совет
ского народа в Великой Оте
чественной войне. «Набат» — 
первая серия трилогии «Ду
ма о Ковпаке», которая соз
дается на студии. Подума
лось: действительно, кому, 
как не землякам, рассказать 
языком кино о подвиге на
шего удивительного совре
менника, чье имя уте при 
жизни звучало легендой. 
Рассказать об этом удиви
тельном человеке, который, 
кажется, воплотил в себе луч
шие черты украинского на
родного характера — удиви
тельный сплав высокого ры

царства и крестьянского лу
кавства, возвышенной ро
мантики и сочного народного 
ю.мора, по.множив эти каче
ства на непоколебимую 
убежденность и железную 
волю коммуниста.

И радостно, что первый 
фильм трилогии. который 
мы увидели, оказался на вы
соте этих трудных задач. 
«Набат» рассказывает нам 
о пер.во.м и, может быть, са
мом трудном периоде в ге
роической партизанской эпо
пее С. А. Ковпака и его со
ратников — о создания его 
знаменитого соединения. О 
становлении его. И как вой
сковой единицы, и как кол
лектива беззаветно предан
ных делу людей, готовых на 
любые подвиги ради победы 
над фашизмом. Это станов
ление произошло не сразу и 
не легко, но в результате 
создался тот удивительный 
сплав, о непоколебимую 
твердость которого разбива
лись все атаки вооруженных 
до зубов карателей. А 
скро.мный председатель гор
совета из маленького Путиз.;. 
ля вырос в народного вождя, 
умного стратега и хитрого 
тактика, а впоследствии — 
и в крупного государственно
го деятеля.'

Многие кадры картины 
(главный оператор Э. Плу
чик) заставляют ’ вспомнить 
фильмы Александра Довжен
ко. Это — трагическая пано
рама отступления, Открываю

щая фильм, снятая в тра
дициях народной драмы. Это 
— опустевший Путивль на
кануне прихода оккупантов 
с улицами, засыпанными ни
кому уже не Н501ШЫМИ бума
гами. И опять-таки в стиле 
Довженко в это трагическое 
кинополотно вплетается ли
рическая нота пронзительной 
чистоты: среди суматохи эва
куации и перехода в под
полье Ковпаку приходится 
выдавать... свидетельство о 
браке.

Впрочем, было бы трудно 
перечислить все те сцены и 
кадры нового фильма киев
лян, которые надолго оста
нутся в памяти. Это и сцена 
чтения Ковпаком и Рудне
вым партизанского настав
ления Дениса Давыдова, н 
сцена беседы Руднева с «ав
тономным» взводом, в кото
ром неожиданно проснулся 
анархический дух древней 
вольницы. И, конечно, эпи
чески звучащие кадры, в ко
торых партизаны целуют 
неожиданно ■обретенное крас
ное знамя, и вообще все кад
ры, рассказывающие о пар
тизанской присяге.

Авторы «Набдта» сеяли 
свой фильм в жанре герои
ческой хроники. Это настой
чиво подчеркивается частым 
включением в цветную ленту 
чёрно-белых кадров доку
ментальных фильмов того 
времени. Эти кадры органи
чески входят в художествен
ную ткань картины, делая

ее более цельной и мускули
стой. И, может быть, отча. 
сти поэтому многие сцены 
фильма заставляют зрителя 
забывать о том, что перед 
ним игровая лента, и вос- 
прикшмаются как съемки ре
альных событий. Но, конеч
но, главную роль в создании 
такого впечатления играет 
режиссерское мастерство 
Т. Левчука и отличные, ак
терские работы.

Заслуженный артист УССР 
К. Степанков сумел так сы
грать Ковпака, что простое 
и возвышенное в этом че
ловеке слились в образе 
в естественное единство. Нс- 

. даром даже ничего не слы
шавшие о Ковпаке люди чув
ствуют его волевой характер 
и нравственное право руко
водить людьми. Актеру вели
колепно удаются те неожи
данные, но органические пе
реходы, когда у его героя 
сквозь обличив немолодого 
украинского селянина вдруг 
проступают черты волевого 
вождя и командира. И зна
менитые чудачества «деда» 
оказываются у постановщика 
и актера всегда строго моти
вированными, будь то парная 
«банька» в начале первого 
серьезного сражения с кара- 
теля-ми или смачно сказан
ное солоноватое словцо.

Отлично сыгран артистом 
В. Белохвостиком комиссар 
партизанского соединения 
Руднев. Это — настоящая 
«военная косточка», умный, 
волевой и знающий офицер. 
И в то же время — человек, 
к которо.му тянутся бойцы. 
В нем много от комиссаров 
гражданской войны, которы.х 
мы по справедливости пред
ставляем себе как рыцарей 
без страха и упрека.

Радует, что в густо насе
ленном героями «Набате» 
запоминаются не только 
главные, но и эпизодические 
образы. Это — и старший 
сержант. Карпенко (артист 
М. Голубович), ставший ко

мандиром ротъг, и партизан
ская разведчица Тоня (арти
стка Н. Гвоздикова) — та 
самая ■ невеста, которую 
«венчал» перед уходом в ле
са ' Ковпак и которая мстит 
теперь за героическую ги
бель .мужа. Это — грузин- 
танкист Гужарий (артист 
Г. Кнпнанидзе), в первой’ же 
с.хРатке с врагом . начавший 
воевать с фашистами на- за
хваченном у ни.х танке, само
отверженная и любящая се. 
лянка Наталка (артистка 
Н. Стилик), до конца не по
кидающая своего «белобры
сого» сапера, и многие, мно
гие другие.

В фильме нет индивиду
ализированных образов
врагов. Можно, конечно, 
спорить о право.мерно- 
сти такого, — конечно 
же, сознательного — ре
шения. Однако выразитель
ный собирательный обра^ 
оккупантов в фильме создан. 
Они воспринимаются как ту
пая и злобная разрушающая 
сила. С первого появления 
фашистов на экране — на 
бронетранспортерах, упоен
ных своими, успехами, — им 
сопутствует в фильме 'выра
зительный музыкальный об
раз — гротескно трансфор
мированная мелодия раз.уха- 
бистой солдатской песенки 
(композитор^ В. Губаренко).

«Набат», как мы уже го
ворили, снят в лучших тра
дициях Киевской студии. 
Новая лента довженковцев 
вызывает гордость за наш 
народ, за величие его духа и 
спокойное мужество. В пото. 
ке зрителей, расходившихся 
после первого показа, филь
ма, мне удалось . услышать 
такой диалог. «Понрави
лось?» — «Очень. Как жаль; 
что нельзя посмотреть сразу 
все три части кинотрило
гии...». Это непосредственное 
признание, м.ожет быть, луч
ше всего другого говорит о 
том, что фильм удался.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Х Р О Н И К А  Ф ЕСТИВАЛЯ
в  субботу на экранах ки

нотеатров и клубов Томска 
Ш.1Ш фестивальные фильмы 
и проходили творческие 
встречи с представителями 
Киевской киностудии имени 
А.  П. Довженко. Во Дворце 
зрелищ и спорта после кино- 
театрализованного концерта 
демонстрировался фильм «В

бой идут одни старики». На 
экране Дворца культуры 
подшипникового завода шел 
фильм «Набат» и состоялась 
творческая встреча с редак
тором студии В. Черным, ар
тистами Д. Миргородским и 
А. Пархоменко. На экране 
Дома ученых демонстриро
валась картина «Каждый ве

чер после работы», во Двор
це культуры ГРЭС-П — 
«Когда человек улыбнул
ся», в клубе имени Калини
на — «Абитуриентка».* * ■*

Сегодня фестивальный эк
ран вспыхнет во Дворце 
культуры «Авангард» — ве
чером там пойдет фнльм

«Каждый вечер после рабо
ты». К числу клубов, в ко-' 
торых идут фильмы гостей с 
Украины, присоединятся 
Дворец культуры ТЭМЗа, 
клуб спичечной фабрики
«Сибирь», клуб ЛПДК.■ * ■» *

Сегодня же состоятся две 
большие творческие встречи 
делегации украинских кине
матографистов в Высшем 
военном командном учили

ще связи, где будет демонст
рироваться кинофильм «На
бат», а другая — в совхозе 
имени 50-летия Великого 
Октября Томского района. 
Жители Рыбалова и окрест
ных сел увидят новый фильм 
киностудии имени А. П. Дов
женко «Черный капитан» и 
встретятся с актерами 
Л. Пархоменко, Г. Долгозвя- 
гой и В. Маляревячем.

К  !■  Л Ы .

По соглашению Мини
стерства культуры СССР с 
Министерством культуры 
АРЕ и Генеральной органи
зацией по охране древностей 
Египта в Москву прибыли 
экспонаты выставки «Сокро
вища гробницы Тутанхамо- 
на», что является свидетель
ством широких культурных 
связей Советского Союза с 
Арабской Республикой Еги
пет.

Музей в Каире, которьш 
покажет в СССР сокровища 
гробницы Тутанхамона, изве
стен своей бесценной коллек
цией древнеегипетского ис
кусства. Экспонаты гробни
цы входят в экспозицию му

зея как самостоятельный 
раздел, потому что это — 
единственное захоронение 
фараона, дошедшее до нас 
почти неразграбленным. 
Гробница была открыта в 
1922 году английским архео
логом Говардом Картером.

Пятьдесят экспонатов вы
ставки являются замечательт" 
ными произведениями искус
ства, созданными в середине 
второго тысячелетня до на
шей эры, то есть почти три 
с половиной тысячи лет на
зад. Они знакомят зрителей 
с творчеством древнеегипет
ских скульпторов, ювелиров, 
мастеров художественного 
ремесла. Особый интерес

представляют портретные 
изображения Тутанхамона, а 
также золотая маска, покры
вавшая голову и плечи его 
мумии.

Выставка имеет и большое 
научное значение.

НА СНИМКЕ (слева на
право): первый хранитель
Египетского музея Ибрагим 
иль Науауи, директор цент
ра по охране памятников 
древностей доктор Салех Ах- ' 
мед Салех и главный храни
тель ГМИИ имени А. С. 
Пушкина Е. Б. Георгиевская 
у витрины, в которой уста
новлена маска Тутанхамона.

Фото В. Чередннцева и 
В. Христофорова.

(Фотохроника ТАСС).

Б Ы С Т Р Е Е В Ы Ш Е

Что где случилось?

Р Е Ш А Л И
СЕКУНДЫ...

Поздно закончился тру
довой день у ' тружеников 
совхоза «Кандинский» Том
ского района. Беды не жда
ли. Она пришла неожиданно. 
В двенадцатом часу ночи 
7 декабря над птицефермой, 
в йоторой находилось 29 ты
сяч цыплят. взметнулось 
пламя. Через несколько ми
нут у горящего здания со
бралась добровольная пожар
ная дружина. 'Благодаря му
жеству и самоотверженности 
Е. А. Фарафутдинова, С. В. 
Вергуши и других дружин
ников удалось ликвидиро
вать пожар в самом начале. 
Были спасены цыплята, да и 
здание фермы получило 
только незначительные по
вреждения. Малейшее про
медление дружинников, ус
пешно применивших огнету
шители, — и старое, высох
шее, как спичка, деревянное 
здание птицефермы сгорело 
бы дотла.

Хотелось бы отметить и 
тот факт, что руководство 
совхоза (директор 3. А. Ки
селева) уделяет большое 
внимание обеспечению про
тивопожарной безопасности. 
Сейчас здесь вообще отказа
лись от деревянного строи
тельства — только кирпич и 
железобетон.

Это '— не единственный 
случай самоотверженной 
борьбы с огнем., Во время 
ночного пожара в тепловоз
ном депо Берегаевского фи
лиала Ново-Тегульдетского 
леспромхоза нависла угроза 
уничтожения здания депо и 
находящихся там тепловозов, 
мотовозов и другого дорого
стоящего оборудования. Ма
шинисты К. И. Дегтярев, 
В. И. Семенов, Д. Г. Кокори
на. шоферы орса Л. В. Кня
зева, К. С. Исаенко, ' В. Л. 
Зайдерман, работники по
жарно-сторожевой охраны 
А. В. Филимоненко, Н. И. 
Ермохина и другие букваль
но из огня спасли 2 теплово
за. 2 мотовоза, отстояли 
расположенные рядом меха
ническую и столярную ма
стерские.

Д. НОВОСЕЛОВ,
инженер ОНО УВД
Томского обляспблкома.

ИЗВЕЩЕНИЕ
19 декабря в Доме поли

тического просвещения 
(ул. К. Маркса, 14) состоит
ся консультация для лекто- 
ров-международников и по
литинформаторов. Пригла
шаются преподаватели ву
зов, техникумов и учителя 
школ.

Начало — в 15 часов.

МОСКВА, 14 декабря. 
(Корр. ТАСС). Выдающиеся 
рекорды советских летчиков, 
установленные, в нынешнем 
году, утзерждены Междуна
родной авиационной федера
цией (ФАИ). Абсолютный 
мировой рекорд высоты по
лета теперь равен 36.240 
метрам. Такого «потолка» 
достиг заслуженный летчик- 
испытатель Александр Федо

тов 25 июля 1973 года на 
самолете Е-266. Прежний 
рекорд принадлежал Геор
гию Мосолову — 34.714 м и 
был показан в 1961 году.

В качестве новых миро- 
вььх рекордов скороподъем
ности самолетов с'реактив- 
ными двигателями утверж
дены достижения Бориса 
Орлова — 20.000 м —
2 мин. 49,8 сек. (прежний 
рекорд принадлежал амери

канскому пилоту Г, Брауну 
—- 2.58,5). Мастер спорта 
Петр Остапенко достиг высо
ты 25 км за 3.12,6. Прежнее 
достижение Д. Юнга (США) 
3.50,44. Остапенко быстрее 
всех достиг вЫсоты и 
30.000 м—4.03,86. До этого 
рекорд принадлен^ал а-мерк- 
канцу Д. Нордбергу — 
6.11,43. Все достижения со
ветских пилотов были уста
новлены на самолете Е-266.

П роверка « б о ем »

в областном драматиче
ском театре —- премьера. 
Зрители увидели инсцени
ровку повести Ф. Достоев- . 
ского «Дядюшкин сон» в по
становке режиссера В. Ко
няева. Художник — С. Чи
жевский, музыкальное
Оформление С. Королёва.

Роли в новом спектакле 
исполняют заслуженная ар
тистка РСФСР Л. Долмато
ва, заслуженная артистка 
РСФСР Т. Лебедева, арти
сты Н. Печорина, А. Писку
нов, А. Аркин, Е. Сердюко
ва, Н. Крылова и другие.

НА СНИМКЕ: сцена из 
спектакля.

Фото в. КаЗ&нцева.

Сборная ЧССР выиграла 
13 декабря н второй матч у 
хО'К'кеистов ГДР, на сей раз в 
городе Градец-Кралове , со 
счетом 6:2 (2:2, 1:0, 3:0).

Первый из двух матчей 
перед турниром «Известий» 
между сборными Швеции и 
Финляндии, проходивший 13 
декабря в Тампере, принес 
успех «Тре крунур» — 4:0 
(2:0, 2:0, 0:0). Серебряные 
призеры минувшего чемпио
ната мира и Европы высту
пят в Москве в таком соста
ве; вратари К. Абрахамссои, 
Лефквист, защитники
А. Карлссон, Мильтон,
Т. Андерссон, Т. Абрахамс-

сон. Шеберг, Сундквист, 
Б. Юханссощ Вальтин, напа
дающие Берггрея, С. Юханс- 
сон, С. Карлссон, .Я. Нильс
сон, Ольберг, У. Нильс
сон, Пальмквнст, Канссон, 
Хедберг, Лабраатен, Седер
стрем, К.-Э. Андерссон. 
Практически в «Тре крунур» 
нет дебютантов. Все игроки 
в разное время выступали в 
сборной Швеции. Средний 
возраст команды — 25 лет. 
Вечером 14 декабря*сборные 
Швеции и Финляндии прове
ли в Хельсинки повторный 
матч.

Еще одату игру провели в 
Гданьске хоккеисты сборной

Польши со шведской коман
дой «Викинги». На сей раз 
второй сборной шведских 
спортсменов удалось взять 
реванш — 5:2 (1:0, 0:1, 4:1). * * *

Готовятся к предстоящему 
турниру в Ленинграде и чем
пионату Европы в Женеве 
молодые хоккеисты. Моло
дежная сборная СССР в го
роде Ннтторпе уступила 
шведским сверстникам — 
5:6 (1:1, 3:5. 1:0). В нашей
команде шайбы забросили: 
Голиков, Жлуктов, Хатулев, 
Васильев, Корниченко.

Юношеская сборная Фин
ляндии начала евре турне по 
Канаде победой над юниора
ми из города Тандер-Бей — 
9:1 (3:1, 5:0, 1:0).

(Корр. ТАСС).

КУДА ТОРОПИТЕСЬ, ГОСПОДА?!
Как сообщил корреспон

денту ТАСС председатель 
Федерации футбола СССР 
Б. Федосов, президент Меж
дународной федерации фут
бола (ФИФА) С. Роуз заве
рил его несколько дней на
зад, что вопрос об участии в 
финале первенства мира од
ной из команд — Чили или 
СССР остается открытым до

5 января будущего года. В 
этот день соберется оргкоми
тет мирового первенства.

в  этой связи возникает 
вопрос, почему же ФИФА 
только что выдала чилий
ской футбольной федерации 
крупный аванс в долларах в 
счет ее- расходов и доходов 
за выступление в финале 
чемпионата мира? Об этом

заявил, передает агентство 
Франс Пресс, по возвраще
нии в Сантьяго из штаб- 
квартиры ФИФА в Цюрихе 
один из чилийских футболь- 
Ш.1Х деятелей X. Гони.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР

16 д ек а б р я , у тр о м  — « С тар 
ш ий с ы н » , веч ер о м  — «М ис
си с  П айпер ведет сл е д ств и е » .
Н ачало  сп ек та к л е й : дневного
— в  12 час ., в еч ер н его  — в 
19 ч а с . -30 м ин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
И С П О Р Т А

16 д е к а б р я  — ф е с т и в а л ь  х у 
д о ж еств ен н ы х  ф и льм о в  к и н о 
сту д и и  им . Д овж ен ко . Т еатр а 
л и зо в ан н о е  п р ед ставл ен и е .
П р ем ьер а  к и н о ф и л ь м а  «А би
ту р и е н тк а » . Н ач ало  — в 17 и 
20 ч а с .

17 д е к а б р я  — п р е м ь е р а  к и 
н о ф и л ь м а  «Когда  человек 
у л ы б н у л с я » . Н ачало  — в 19 и 

.21 час .

В КИНОТЕАТРАХ: 
вмени М. ГОРЬКОГО

16 д екаб р я . «М ачеха» — 9,
10- 50 . 12-40, 14-30, 16-20, 18-10.
20. 21-50, «П олм иллиарда за 
ал и б и * — 9. 10-50, 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20 . 21-50. З а л  к и 
н о х р о н и к и  — «Ком у он н у 
ж е н , э то т  В аська?»  — 10-05,
12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 20-55. 
« К ап и тан  Р у с с о » , «М аленькая 
п ан те р а» , « А л ь м ан ах  к и н о п уте 
ш естви й »  № 88, « А ш хаб ад »  — 
9 , 11-10, 13-20. 15-30, 17-40,
19-50, 22.

17 д е к а б р я . «Ч еловек в ш та т
ск о м » — 8-35. 10-30, 12-25. 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «А ф ера 
Ц еплиса» — 8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 22 . З ал  
к и н о х р о н и к и  .— «Ком у он н у 
ж ен , э то т  В аська?»  — 9, 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 14-25. 15-30, 
16-35, 17-40, 18-45, 19-50. 20-55, 
22 .

«ОКТЯБРЬ»
16 декабр я . «П олм иллиарда 

за алиби» — 8-45, 12-25. 14-20, 
16-15, 18-10, 20 , 21-45. «М ачеха*
— 8-40, 10-35, 12-30, 14-25, 16-20. 
18-15, 20-10, 22. Д ля детей  — 
«А йбо лит н Бар м алей» — 
10-35.

17 декабр я . «Ч еловек в ш та т
ском » — , 8-40, 12-30, 14-25,
16-20, 18-15, 20-10. 21-55. «А ф е
ра Цеплиса» — 8-35. 10-25,
14-15, 16-10, 18-05, 20. 21-50.
Д ля детей  — «Дед Мороз и ле
то» — 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 декабр я . «М ачеха» — 9 ,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50.

17 декабр я . «Человек в ш та т
ском » — 8-35, 12-25, 16-15,
18-10, 20-05. «А ф ера Ц еплиса*
— 14-20, 22. Д ля д етей — «Иван 
М акарович» — 10-30.

«ПИОНЕР»
16 .декабр я. «Крокодил Гена»

— 9. «П риклю чения Доврана» 
13, 14-30, 16. « Т ал ан ты  и по

кло н н и ки » — 17-30, 19-20', 21-10.
17 декабр я . «Всад н ики  рево

лю ции» — 9, 10-55, 12-50. «Ма
чеха»  — 14-45, 16-35. 18-25,
20-15, 22.

«СИБИРЯК»
16 декабр я . « Т ал ан ты  и по

клон н и ки »  — 11, 12-40. 14-20,
16, 17-40, 19-20. 21. Д ля  детей  — 
«Мы с Д ж еком » — 9-20.

17 д екаб р я . «М ачеха» — 11, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 
Д ля детей  — «Вечера на х у то 
ре близ Д енаньни» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
16 д е каб р я . «П арм ская оби

тель»  — 20-30.
17 декабр я . «А б и тур и ен тка»

— 17-10, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
16 д екаб р я . «Тал ан ты  и по

клон н и ки »  — 15, 17, 19, 21.
Д ля  детей  — «Н овогодняя с к а з 
ка» — 10, 11-15, 12-30. 13-45. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
16 декабр я . «Вы соко е  зв а 

ние» — 15, 17, 19, 21. ,
17 д е каб р я . «Тал ан ты  и по

к ло н н и ки »  — 15, 17, 19. 21 , 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
16 д ек а б р я . «Р еш м а и Ш ера» 

— 15, 18. Для д етей  — «Дети 
кап и тан а  Гр ан та»  — 13.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
16 д ек а б р я . « Ш а х  королеве 

бриллиантов» — 15.

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 16 декабря 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
13.00. П рограм м а п ер ед ач .

13.05. Н овости. 13.10. « Р о гат ая  
гли н а» . М ультф ильм . 13.30. Для 
ш ко л ьн и ко в . « Б уд и льн и к» .
14.00. «С луж у С оветском у Со
ю зу!». 14.30. П р ем ьер а  м ного
сер и й н о го  т е л е с п е к т а к л я  « Р е
б я та  с  н аш его  двора» . И стория 
5-я. А втор — Э. Ш им. 15.15. 
«Н аш  д р у г . — И н д и я » .. 15.30. 
«Клуб ки н о п у теш естви й » . 16.30. 
«М осковские ко н ьки » . М еж ду
н аро д н ы е с о р ев н о в а н и я  по ф и 
гу р н о м у  катан и ю . Т р ан сл яц и я  
и з Д в о р ц а , сп о р та  Ц ен тоальн о- 
г6 стад и о н а  им ени  В. И. Л ен и 
на. 18.00. «В ремя». И н ф орм а
ц и о н н ая  п р о гр ам м а .

ТО М СК
18.30. С тудия «Ю ность». 

«Э врика». Т елеви зи он н ы й  к о н 
к у р с  д л я  с т ар ш ек л ас сн и к о в  по 
ф и зи к е  и м атем ати к е . 19.30. «В 
л есн ом  ц ех е  об ласти» . «Тайга 
к атай ги н ск ая » .

М О СКВА
20.00. К и н оком еди я н а  э к р а 

не. « М у зы к ал ьн ая  и сто р и я » . Ху
д о ж еств ен н ы й  ф и льм . («Лен- 
ф и льм » . 1940 г.). 21.25. П олити
ч е ск и й  о б о зр ев ател ь  га зе ты  
«П равда»  Ю. А. Ж у ко в  о тв еч ает  
н а  в о п р о сы  тел езр и тел ей . 21.55. 
Х оккей . Н а п р и з  га зе ты  «И зве
с т и я » .■ С б орная СССР — сб о р 
н а я  Ш веции . 23.00—23.30. «В ре
мя». И н ф о р м ац и о н н ая  п р о 
гр ам м а.

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К . 17 декабр я 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

ТО М СК
19.25; Д ля ш кол ьн и ко в . «С ве

тоф ор» . 19.55. Н овости. 20.10.

о т
Н аселению  о гр а ж д ан ск о й  обо
рон е.

М О СКВА
20.25. «П оэзия А. С. П уш ки- 

. на». У чебная п ер ед а ч а  по л и те 
р а т у р е . В едет до кто р  ф и ло л о 
ги ч еск и х  н ау к  С. Н. Бонди. 
21.00. «О черки  и стори и  н аш ей

. Р одины ». В едет п ер ед а ч у  д о к 
то р  и сто р и ч еск и х  н ау к  С. О. 
Ш мидт. 21.30. Для ш кол ьн и ко в . 
«К остер». 22.00. Н овости. 22.10. 
«С тране р ап о р ту ет  И ван о вская  
область» . В п ер ед а ч е  у ч а ств у ет  
п ер в ы й  с е к р е т а р ь  И вановского  
о б ком а КПСС В. Г. Клю ев. 
23 .00— 23.40. Э страдны й  к о н 
ц ерт.

В Т О Р А Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

20.25. «К н ам  п ри ш ло  п и сь
мо...». 21.10. « Б у ко в и н ск и е  в е 
чера» . Ф ильм -концерт. 22.00 — 
23.10. Х удож ественны й ф и льм  , 
«О ж идание». («Г рузия-ф ильм », 
1969 г.).

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
2—8 января

Большие новогодние эстрадные представления с участием:

народных артистов СССР П. Лньицима, Г. Измайловой;
лауреата международного конкурса Г. Ненашевой, т-» j-
лауреата всесоюзного конкурса хореографического а!|самбля «Ритм-балет> под 

руководством Юлия Зорова; «  *
вокадьно-инструментального ансамбля «Корооейникп^, 
заслуженной артистки РСФСР Н. Чередниченко.
В прологе — мастера спорта СССР по фигурному катанию и художественной

гимнастике. л.
Начало представлений — в 18 и 21 час.
Билеты продаются.

ВНИМАНИЮ
руководителей предприятий и организаций, директоров 

совхозов и председателей колхозов, всех граждан 
'области!

В связшс наступлением холодов в городе Томске и 
районах области участились случаи пожаров.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома 
напоминает о, необходимости провести тщательную про- 
Bepify противопожарного состояния всех производствен
ных, подсобных, складских помещений .и принять меры к 
устранению обнаруженных недоче’гов; привести в боевую 
готовность имеющуюся пожарную технику и первичные 
средства пожаротушения, сделать подъезды к водоисточ
никам и проруби на них; регулярно производить очистку 
от снега и льда пожарных гидрантов.

обогрева кустарные электронагрева-

КАТЕГОРИЧЕСКИ ВОСПРЕЩАЕТСЯ:
топить неисправные печи или металлические печи-вре

мянки; .
применять для 

тельные приборы;
поручать топку печей детям; 
перекаливать печи;
при.менять открытый огонь для отогрева водопровод

ных труб и систем водяного отопления, используя для 
этого горячую воду и песок;

производить газоэлектросварочные работы в местах, 
для ЭТОГО’не предназначенных.

Особое внимание на соблюдение правил пожарной безо
пасности должны обратить руководители школ, больниц, 
детских и культурно-просветительных учреждений.
Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома.

томский ТЕАТР музыкальной комедии
J7 декабря (в помещении облдрамтеатра)

— премьера спектакля ' 
«ТРЕБУЕТСЯ ГЕРОИНЯ»

Начало •— в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Областной типографии 
требуются рабочие: наборщи
ки, печатники, столяр, под
собные рабочие, уборщица, , 
ученики в цехи.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, .47, в отдел 
кадров. •

К оллекти вы  Томского 
гор п р о м то р га  и  м а га зи н а  
№  15 «С путник* с  глуб оким  
п ри ско р б и ем  и зв ещ аю т о  
см ерти  р аб о т н и к а  м а га зи н а  

‘ лО П АТИ НО И 
Т а ть я н ы  В асильевн ы  

и в ы р а ж а ю т  глуб окое собо
л езн о ван и е  родн ы м  и  б л и з
к и м  покойной..

НВШ  S
А дрес р ед акц и и : 634050, Т о м ск , ГСП-18, п р . им . Ф р у н зе . 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : ред акто р а  - 4 - 8 2  30. приемной р ед актора  -  4-74-3S, зам ести телей  Р®ПЗКтора - -  4-77-52, 4-71-35, чответ. се кр е тар я

с е к р е та р и а та  — 4-80-20, отдела п артийной  ж и зн и  — 4-80-52. 4-40-48, отд ела  пр о м ы ш лен н о сти , н е ф те гсо л о ги и , с тр о и те л ь ств а  и  тр ан сп о р та  — 4-46-76, 4-64-53, 4-51-83, отдела сельско го  хо зяй ств а  - з- , _____ .
о тд ела  инф орм ации  — 4-73-32. 4-81-22. отдела со ветско го  стр о и те л ь ств а  и б ы та  — 4-81-61, отд ела  писем  — 4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, о тд ела  и лл ю стр ац и й  _  
объявлений  — 4-20-91. зам . зав . и зд ател ьств о м  — 4-77-62, деж ур н о го  — 4-35-53, сте н о гр а ф и стк и  — 4-70-34, о бластно й  ж у р н а л и с тс к о й  о р ган изац и и  4-74-4S.

I

4-71-39, бухгалтерии отдела

К301383 Заказ № 7976 г. Тонек, .обласхвая чнцогра^ля
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